
2024/2/23 開催 いけんひろば 

～安心してこどもを産み育てられるために、どんな社会になってほしいですか？～ 

いけんのまとめ オンライン回 

1 

※小学生
しょうがくせい

が参加
さ ん か

した１班
はん

と３班
はん

の文章
ぶんしょう

には読み仮名
よ  が な

をつけています。 

１班
はん

（小学生
しょうがくせい

５名
めい

） ................................................................................... 2 

遊
あそ

びや体験
たいけん

活動
かつどう

などについて 

２班（中学生２名、高校生世代１名） .............................................................. 8 

「こどもまんなかまちづくり」について 

３班
はん

（小学生
しょうがくせい

２名
めい

、高校生
こうこうせい

世代
せ だ い

３名
めい

） ............................................................ 12 

共
とも

働
ばたら

き・共
とも

育
そだ

てについて 

４班（高校生世代2名、社会人世代 3名） ..................................................... 20 

地域子育て支援、家庭教育支援について 

５班（大学生・大学院生世代 1名、社会人世代4名） ......................................... 25 

こどもの貧困対策について 

６班（高校生世代１名、大学生・大学院生世代２名、社会人世代３名） .................... 28 

子育てや教育に関する経済的負担の軽減について 

いけんひろば後に追加のあった意見 .................................................................... 33 

 

 

  



2 

１班
はん

（小学生
しょうがくせい

５名
めい

） 

テーマ：遊
あそ

びや体験
たいけん

活動
か つ ど う

などについて 

〇どんな遊
あ そ

び場
ば

や居場所
い ば し ょ

があったらいいと思
お も

いますか。 

⚫ こどもたちだけで法律
ほ う り つ

の範囲内
は ん い な い

で色々
い ろ い ろ

なことをして遊
あ そ

べる場所
ば し ょ

が欲
ほ

しい。 

⚫ 校
こ う

区内
く な い

に無
な

いので、近
ち か

くに児童館
じ ど う か ん

や図書館
と し ょ か ん

をつくってほしい。 

⚫ 遊
あ そ

び道具
ど う ぐ

がたくさんある場所
ば し ょ

が欲
ほ

しい。普通
ふ つ う

の家
いえ

には無
な

いものがあると良
よ

い。 

⚫ 家
いえ

でではできない体験
たいけん

でができる場所
ば し ょ

でがあると良
よ

でい。例
た と

でえば、家
いえ

でではできない理科
り か

での実験
じ っ け ん

でができると良
よ

でい。 

⚫ 学校
が っ こ う

の近
ち か

くに公園
こ う え ん

や図書館
と し ょ か ん

を多
おお

くつくってほしい。 

⚫ 小
ち い

さい頃
こ ろ

に住
す

んでいた場所
ば し ょ

では、建物
た て も の

の中
なか

に雨
あめ

でも遊
あ そ

べる遊
あ そ

び場
ば

があった。そのような場所
ば し ょ

は小
ち い

さい

子
こ

のための場所
ば し ょ

で、大
おお

きくなったら遊
あ そ

べない。大
おお

きい子
こ

でも遊
あ そ

べる場所
ば し ょ

が欲
ほ

しい。 

 

〇その場
ば

にどんな遊具
ゆ う ぐ

やスペース、イベントがあってほしいと思
お も

いますか。 

⚫ 体育館
た い い く か ん

でで好
す

できなように遊
あ そ

でべるようにしてほしい。ボールやバスケットコートがあれば楽
たの

でしい。家
いえ

での近
ち か

でくに

はバスケットコートがあるのは学校
が っ こ う

くらいしかない。 

⚫ 跳
と

び箱
ば こ

、竹馬
た け う ま

、大縄
おおなわ

跳
と

び等
と う

もやりたい。 

⚫ 運動会
う ん ど う か い

の時
と き

、１年生
ねんせい

しか玉
た ま

入
い

れをしない。でも、私
わたし

は２年生
ねんせい

、３年生
ねんせい

になっても、玉
た ま

入
い

れが楽
たの

しい

のでやりたい。「運動会
う ん ど う か い

でできなかった運動会
う ん ど う か い

でやりそうなもの」をやるイベントがあると良
よ

い。 

⚫ 北海道
ほ っ か い ど う

の雪
ゆき

を活
い

かして雪中
せっちゅう

運動会
う ん ど う か い

等
な ど

、雪
ゆき

に関
かん

するイベントがやりたい。 

⚫ ボルダリング施設
し せ つ

等
な ど

、家
いえ

の近
ち か

くにアスレチックができる場所
ば し ょ

が欲
ほ

しい。 
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⚫ 学校
が っ こ う

の体育館
た い い く か ん

以外
い が い

に体育館
た い い く か ん

で遊
あ そ

べる場所
ば し ょ

が無
な

いので、学校
が っ こ う

の体育館
た い い く か ん

で自由
じ ゆ う

にボールやマットを借
か

りて遊
あ そ

でべるようにしてほしい。体育館
た い い く か ん

でで道具
ど う ぐ

でを使
つか

でう時
と き

で、倉庫
そ う こ

でから好
す

できな道具
ど う ぐ

でを出
だ

でして遊
あ そ

でべるようにして

ほしい。授業
じゅぎょう

時間
じ か ん

以外
い が い

は倉庫
そ う こ

が閉
し

まっているので使
つか

えない。 

⚫ 月
つ き

でに１回
かい

でくらい、地域
ち い き

での人
ひ と

同士
ど う し

でで触
ふ

でれ合
あ

でうイベントをしてほしい。学校
が っ こ う

ででどんな遊
あ そ

でびをしたいか計画
け い か く

し、イベントをこどもが中心
ちゅうしん

になって行
おこな

う。そうすると地域
ち い き

の交流
こうりゅう

もできて、人々
ひ と び と

のつながりも強
つ よ

くなるか

もしれない。 

 

〇「遊
あ そ

びにくい」と感
かん

じる場面
ば め ん

はどんな場面
ば め ん

ですか。 

⚫ 公園
こ う え ん

ででは小学生
しょうがくせい

でより下
し た

での小
ち い

でさい子
こ

でしか遊具
ゆ う ぐ

でで遊
あ そ

でべない。小学生
しょうがくせい

ででも友達
と も だ ち

でと自由
じ ゆ う

でに遊
あ そ

でべる場所
ば し ょ

でをつ

くってほしい。 

⚫ 鬼
おに

ごっこ等
な ど

、苦手
に が て

な人
ひ と

がいると入
はい

りづらい。 

⚫ 苦手
に が て

なことをしている時
と き

や忙
いそが

しい時
と き

に、遊
あ そ

びを強制
きょうせい

参加
さ ん か

にするのはやめてほしい。 

⚫ 遊
あ そ

んでいる時
と き

に「仲間
な か ま

に入
い

れて」というと、「いま遊
あ そ

んでいるから」と仲間
な か ま

はずれになったりする。 

⚫ 公園
こ う え ん

の遊具
ゆ う ぐ

で高校生
こ う こ う せ い

や中学生
ちゅうがくせい

が遊
あ そ

んでいないのに座
すわ

ってダラダラしているのが怖
こ わ

い。 

⚫ 休憩
きゅうけい

でしようとベンチに座
すわ

でろうとしたら、高校生
こ う こ う せ い

でや中学生
ちゅうがくせい

でがスマホを触
さ わ

でっていてずっと座
すわ

でれないことがある

ので、ベンチを使
つか

う時間
じ か ん

を決
き

めてほしい。 

⚫ ベンチに荷物
に も つ

を置
お

いて占領
せんりょう

している人
ひ と

が居
い

るのでやめてほしい。 

⚫ 低学年
て い が く ね ん

がいる場合
ば あ い

、低学年
て い が く ね ん

に遊具
ゆ う ぐ

を先
さ き

に使
つか

わせるようにしていて自分
じ ぶ ん

は使
つか

えないので遊
あ そ

びにくい。 

⚫ 学校
が っ こ う

の体育館
た い い く か ん

で 1年生
ねんせい

から６年生
ねんせい

まで交代
こ う た い

で遊
あ そ

べるが、勝手
か っ て

に他
ほか

の学年
が く ね ん

が入
はい

ってくることがあるの



4 

で遊
あ そ

びにくい。 

⚫ 公園
こ う え ん

でで低学年
て い が く ね ん

でに遊具
ゆ う ぐ

でを譲
ゆず

でらないと怒
お こ

でったり泣
な

でいたり喧嘩
け ん か

でになったりするので譲
ゆず

でるようにしているが、３

時間
じ か ん

でくらい経
た

でっても全然
ぜんぜん

交代
こ う た い

でしてくれない。そのような場合
ば あ い

では別
べつ

での公園
こ う え ん

でに行
い

でくようにしているが、本当
ほ ん と う

は交代
こ う た い

するようにしてほしい。使
つか

える時間
じ か ん

を決
き

めてほしい。 

 

〇さまざまな体験
たいけん

活動
か つ ど う

がありますが、みなさんがやったことがある活動
か つ ど う

はありますか。 

⚫ クラブ活動
か つ ど う

やこども会
かい

で活動
か つ ど う

したことがある。 

⚫ 劇場
げきじょう

で、人形
にんぎょう

浄瑠璃
じ ょ う る り

の小学生
しょうがくせい

向
む

けワークショップに参加
さ ん か

したことがある。 

⚫ ５年生
ねんせい

と６年生
ねんせい

の時
じ

に自然
し ぜ ん

体験
たいけん

をした。結構
け っ こ う

楽
たの

しかった。 

⚫ 学校
が っ こ う

の係
かかり

や委員会
い い ん か い

活動
か つ ど う

をやった。係
かかり

ではオンラインで使
つか

えるデザインツールを使
つか

って SNS に小学校
し ょ うが っ こ う

が何
なに

でをやっているかを投稿
と う こ う

でした。委員会
い い ん か い

では、ICT委員
い い ん

でとしては学校
が っ こ う

でのイベントや勉強
べんきょう

でを楽
たの

でしくする

方法
ほ う ほ う

等
な ど

を考
かんが

えている。 

⚫ プログラミングを習
な ら

でっているが、ゲームをつくったりプログラミングをしたりしている。シューティングゲームを

つくった。 

⚫ 書道
し ょ ど う

をやったことがある。 

⚫ ５年生
ねんせい

が能登
の と

半島
は ん と う

地震
じ し ん

の募金
ぼ き ん

活動
か つ ど う

をしていたので募金
ぼ き ん

した。郵便局
ゆうびんきょ く

でも募金
ぼ き ん

した。 

⚫ お店
みせ

やユニセフに募金
ぼ き ん

したことがある。 

⚫ カップラーメン工場
こうじょう

で、カップラーメンをつくる体験
たいけん

をした。 

⚫ 学校
が っ こ う

でで金管
き んかん

楽器
が っ き

でや打楽器
だ が っ き

での練習
れんしゅう

でをしている人
ひ と

でたちがいる。運動会
う ん ど う か い

での時
と き

で、曲
きょく

でを弾
ひ

でいたりしているので
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やってみたい。今
い ま

ではバイオリンを習
な ら

でっているので、イベントでの演奏
え ん そ う

でに挑戦
ちょうせん

でしたいが難
むずか

でしいと思
お も

でっている。 

⚫ プログラミング教室
きょうしつ

のイベントでロボットをつくったことがある。 

⚫ 総合
そ う ご う

での授業
じゅぎょう

でで災害
さ い が い

対策
た い さ く

でについて調
し ら

でべた。どんな対策
た い さ く

でをしているのか知
し

でりたかったので、先生
せんせい

での携
けい

帯電話
た い で ん わ

を借
か

りて、「学校
が っ こ う

に来
き

て話
はな

してくれませんか」と交渉
こうしょう

したことがある。 

⚫ クラフト体験
たいけん

でお花
はな

を使
つか

ってコースターやしおりをつくったり、レジンで作品
さ く ひ ん

をつくった。面白
お も し ろ

かった。 

⚫ ピアノを習
な ら

っていたことがあるので、簡単
かんたん

な曲
きょく

であれば弾
ひ

ける。 

⚫ いろんな学校
が っ こ う

でが集
あつ

でまって、練習
れんしゅう

でした音楽
お ん が く

でを発表
はっぴょう

ですることがあった。１つのホールにいくつかの学校
が っ こ う

でが集
あつ

まって何日間
なんに ちかん

でかに渡
わ た

でって発表
はっぴょう

でした。学校
が っ こ う

での運動会
う ん ど う か い

でとは別
べつ

でで、いくつかの学校
が っ こ う

でが集
あつ

でまって行
おこな

でうスポーツ

大会
たいかい

のようなものもやったことがある。徒競走
と き ょ う そ う

、ハードル走
そ う

、幅跳
は ば と

び、高跳
た か と

び、リレー等
と う

をやった。 

⚫ 書道
し ょ ど う

でを習
な ら

でったり、総合
そ う ご う

での授業
じゅぎょう

でで茶道
さ ど う

でや刃物
は も の

でについて調
し ら

でべた。刃物
は も の

でを作
つ く

でっている工場
こうじょう

でに行
い

でって調
し ら

でべた

りインタビューをしたりした。 

⚫ 地域
ち い き

で清掃
せ い そ う

活動
か つ ど う

をしたことがある。 

⚫ 国際
こ く さ い

交流
こうりゅう

体験
たいけん

でをやったことはないが、学校
が っ こ う

でで配
く ば

でられるチラシに「海外
かいがい

でに行
い

できませんか？」と書
か

でいてあっ

たのを見
み

た。 

 

〇やってみたい活動
か つ ど う

は何
なん

ですか。 

⚫ 夏
なつ

と秋
あ き

に自然
し ぜ ん

体験
たいけん

に行
い

ったことがあるので、冬
ふゆ

にスキーをやってみたい。 

⚫ アメリカへ旅行
り ょ こ う

に行
い

った時
と き

、スキーをした。またやりたい。そこはキャンプ場
じょう

だったが、雪
ゆき

が降
ふ

ったのでスキ

ー場
じょう

になっていた。来年
ら いねん

も行
い

きたい。 
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⚫ 登山
と ざ ん

やスキーをやってみたい。 

⚫ 動物
ど う ぶ つ

園
えん

でのバックヤードツアーのチラシを見
み

でたことがある。動物
ど う ぶ つ

園
えん

での裏側
う ら が わ

でが見
み

でられるので、参加
さ ん か

でしてみた

い。 

⚫ 釣
つ

り堀
ぼ り

でタイを釣
つ

ったことがある。今度
こ ん ど

は大物
おおもの

を釣
つ

りたい。マグロや鮭
さ け

を釣
つ

りたい。 

⚫ 2年生
ねんせい

での頃
こ ろ

で、ホームステイに行
い

できたかった。ホームステイはどうやって申
も う

でし込
こ

でむのか全然
ぜんぜん

分
わ

でからなかった。

お母
かあ

でさんも中学生
ちゅうがくせい

でや高校生
こ う こ う せ い

でになると学校
が っ こ う

でから行
い

でけるかもと言
い

でっていた。学校
が っ こ う

でからでないと行
い

でけないの

か知
し

りたい。 

⚫ イベント等
な ど

でで化学
か が く

実験
じ っ け ん

でをやりたい。酸素
さ ん そ

でをつくる実験
じ っ け ん

では、小学校
し ょ うが っ こ う

でではあまりできないのでやってみたい。

たまに先生
せんせい

が教科書
き ょ う か し ょ

に載
の

っていないことをやってくれる。 

⚫ 国立
こ く り つ

科学
か が く

博物館
は く ぶ つ か ん

でに行
い

でった時
と き

で、色々
い ろ い ろ

でなことを研究
けんきゅう

でしている人
ひ と

でに話
はなし

でを聞
き

でいて面白
お も し ろ

でかった。また行
い

できたい。 

⚫ 算数
さ ん す う

の問題
も んだ い

をつくってみたい。立体
り っ た い

や規則性
き そ く せ い

の問題
も んだ い

をつくりたい。 

⚫ 実験
じ っ け ん

イベントで作
つ く

り方
かた

を教
お し

えてもらったが、他
ほか

の人
ひ と

がつくったものも見
み

たいと思
お も

った。 

 

〇やってみたい活動
か つ ど う

がどのような場所
ば し ょ

や時期
じ き

に開
かい

催
さ い

されると参加
さ ん か

できますか。 

⚫ 夏休
なつやす

みや休
やす

みの日
ひ

であれば、ほとんどの人
ひ と

が行
い

けると思
お も

う。 

⚫ 場所
ば し ょ

は家
いえ

の近
ち か

くで開
かい

催
さ い

されて、時期
じ き

は塾
じゅく

とかぶっていない時期
じ き

だと良
よ

い。 

⚫ 化学
か が く

実験
じ っ け ん

は長期
ち ょ う き

休
やす

みでなく土日
ど に ち

でも良
よ

い。自然
し ぜ ん

体験
たいけん

は無理
む り

かもしれないが、算数
さ ん す う

の問題
も んだ い

つくったり

することは土日
ど に ち

でもできる。 

⚫ 交通
こ う つ う

機関
き か ん

から近
ち か

い場所
ば し ょ

でやると、色々
い ろ い ろ

な人
ひ と

が行
い

けるので良
よ

い。 



7 

⚫ 近
ち か

い場所
ば し ょ

で、学校
が っ こ う

が休
やす

みの日
ひ

にやってもらえると行
い

きやすい。 

⚫ みんなが知
し

っている広
ひ ろ

い広場
ひ ろ ば

等
な ど

でイベントをした方
ほ う

が分
わ

かりやすくて良
よ

い。 

⚫ 職業
しょくぎょう

体験
たいけん

は仕事
し ご と

を実際
じ っ さ い

にやっている場所
ば し ょ

で行
おこな

う方
ほ う

がリアル感
かん

がある。 

 

以上
い じ ょ う
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２班（中学生２名、高校生世代１名） 

テーマ：「こどもまんなかまちづくり」について 

〇まちなかで遊ぶ時や登下校の際に、公園や水辺、通学路等で困ったこと・こうした方がいいと思うことは

ありますか。 

＜通学路について＞ 

⚫ 自分は比較的田舎に住んでいる。バスで通学しており、バス停までは自転車で行き、バス停から学

校まではすぐ近くなので歩いている。橋の上にバス停があって、橋の下に自転車を停めているが、本

当は橋の下に自転車を停めたくない。バス停の近くに駐輪場を増やしてほしい。盗難はないが、学

校から帰ってくると自転車が倒れていたり、自転車のかごの中にお酒の缶が入っていたりすることがあ

る。また、かつて素行の悪い人たちが橋の下に溜まっており、今でも溜まり場になっているという噂があ

る。正式な駐輪場があれば、橋の下が溜まり場のようになることを防げるだろうなと思う。 

⚫ 徒歩で 20分ほどかけて通学している。気になるのは、歩道にごみが落ちていること。町の人たちが掃

除してくれているのを見かけるが、それでもゴミを捨てる人はいなくならないので、良くないなと思う。 

⚫ 通学路の中に交通事故が起こりやすい場所があり、危ないなと思う。道は広いが、信号がない交差

点で、色々な人がぶつかったり、たまに動物も事故に遭ったりしている。あとは、通学路に小さい川が

ある。川の柵の下にへこんだ部分があり、タバコなどが捨てられている。発火したら大変だなと思う。 

⚫ 徒歩で 25 分ほどかけて通学している。通学路には信号がない横断歩道が結構多い。特に夜など

は、車が止まってくれないこともある。 

 

＜遊ぶ場所について＞ 

⚫ 小学生のときに公園でボール遊びをしていたが、公園が小さいというのもあり、近隣の人や公園の他

の利用者から「ここではボール遊びをしちゃだめ」と言われた。「小さい子たちがボール遊びをするのは

危ないから」というのが理由だった。学区内にある公園の中に、ボール遊びができる公園がほとんどな

かった。今の状況は分からないが、自分が小学生だった頃は新型コロナウイルスの影響で放課後に

学校が開放されていなかったので、遊ぶ場所がなかった。 

⚫ 友達と遊ぶとき、公園やゲームセンターによく行く。公園には「ボールで遊んじゃだめ」という張り紙がな

くても「ボール遊びはだめ」と言われたり「野球をしたらダメ」と言われたりする。あとは「騒がしくするな」と

も言われる。ゲームセンターでは、知らない人に声をかけられることもある。あとは、こどもたちがよく遊ぶ

場がショッピングモールの中にあるが、そこで遊んでいたときに「帰れ」と言われたこともある。ショッピング

モールの中の遊び場では小さいこどもがよく遊んでいて、中学生はあまり遊んでいないので、中学生で

ある自分たちは「帰れ」と言われたのだろうなと思う。 

⚫ 最近公園にはあまり行かない。小学生の時はよく公園に行っていた。今は住んでいる町の大きな駅

の近くや、学校の周辺で遊ぶ。特に危険は感じていないが、強いて言えば駅前の広場に宗教の勧

誘をする人がいる。ただ、しつこく勧誘された経験はないのでそこまで不安には感じていない。小学生

のとき公園で遊んでいた時も、何も注意されなかった。野球をしていてホームランを飛ばしてしまったと

きでも何も言われなかったし、寛大だった。 
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⚫ 住んでいるところでは、家の敷地にボールが入っただけで怒られることもある。「ボールを外に飛ばすな」

と言われる。看板に書かれている市が定めたルールとは別のことも沢山言われる。 

⚫ 中高生にとって遊ぶ場所があまりない。乳幼児や小学生は楽しむために遊具が必要だと思うが、中

学生以上だと、何も遊具がない場所でも遊べる。ボール遊びなどもするが、屋内のフリースペースで

遊ぶことが多い。 

⚫ 公園がボロボロ。あまり使われておらず、最終的には空き地のようになってしまっている。大きい公園に

は人がいて沢山遊具もあるが、ブランコしかない公園などもあるので、もっと遊具を増やして整備して

ほしい。公園間の格差が大きい。 

⚫ 地元には大きい公園も 5 箇所くらいあり、大人も運動できるような場所になっている。公園にトレー

ニング器具が置いてあるが、その器具を小さいこどもが使い、けがをしているのを見たことがあるので何

とかしたい。 

 

＜自転車について＞ 

⚫ 自分の地元は自転車移動をする人がとても多い。自転車の交通量が多いにも関わらず歩道と車

道が分かれていない道も多く、狭い。車道に自転車が 2列くらいになって走っていることもある。 

⚫ 自転車で市街地に行くことがあるが、駐輪場のキャパシティが足りていない。町中のいろいろなところ

に駐輪場はあるが、どこも自転車がいっぱいで、停められない。なので、停めてはいけないと注意書き

があるスペースに駐輪してしまっている自転車も見かける。駐輪場付きのお店はあまりない。 

⚫ 僕が住んでいるのは田舎でもなく都会でもないすごくいいところ。市内にいくつか駅があるが、そのうち

の1つに大きな駅がある。その駅には有料の駐輪場があるが、お金を払いたくないので駐輪禁止スペ

ースに駐輪する人もいる。自転車が置いてあるので、歩道も狭くなってしまっている。 

⚫ 車道に自転車専用レーンをもっと増やしてほしい。道に自転車が溢れている状況もある。車を使え

ない学生にとっても遊びやすい町にするためには、自転車をもっと使いやすいような町に変えられたら

いいのではないかと思う。 

 

＜道について＞ 

⚫ 中学生の時は、自転車を使って町まで遊びに行っていた。町に行くために通る道は、昔からあったよう

な細い道で、車線が２つのみで自転車専用道路がなく通りづらかった。 

⚫ 学校の友達はほぼ塾に通っている。自分はオンライン授業を受けているので大丈夫だが、塾は帰りが

22時を過ぎることもあるとのこと。帰り道に街灯がほとんどなく、人も少ないので危ないと聞く。 

⚫ バス停がある道路では、反対側にわたる必要があるのに近くに横断歩道がない。横断歩道を作って

ほしいなと思う。 

 

＜水辺について＞ 

⚫ 身近に川はあるが、近くまで行くことはあまりない。たまに河川敷で地域のイベントが行われていること

がある。 
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⚫ 住んでいるところには川も海もあるが、学校から「流されたら危ないので川や海には近づくな」と言われ

ている。こどもたちだけで川や海に行くことはまずない。川も、汚すぎて行きたいと思わない。 

⚫ 市内には鵜飼なども行われる有名な川がある。遊泳禁止ではないため、その川で溺れたり、流され

たりする人が多く出ており、夏には事故が多い。 

 

＜トイレについて＞ 

⚫ トイレがとても暗く、治安が悪そうなところが多い。トイレの入口部分に防犯カメラを付けたり、照明を

明るくしたり、近くに花壇を置いたりして雰囲気を良くすれば、こどもも安心してトイレにいけるのではな

いか。市内で、過去にトイレにこどもが連れ込まれた事件もあった。早めに改善してほしい。 

⚫ 公園にトイレが全然ない。バスに長時間乗っていて体調が悪くなった時、公園にトイレがないのでどこ

に入ればいいのかわからず、仕方なくコンビニや施設などを探して入る。できれば公園に公衆トイレが

あると安心できる。 

 

＜新型コロナウイルスの影響について＞ 

⚫ 新型コロナウイルスは落ち着いてきたが、その名残で、以前はできていたのにまだできていないこともあ

る。例えば、自習室などの市の公共施設を使える時間が新型コロナウイルスの影響で短縮され、今

もまだ短縮されたままになっていることなどがある。 

 

〇自分が子育てをすることを想像したとき、どのようなまちだと嬉しいですか。 

＜文化施設について＞ 

⚫ 図書館の数がもっと増えてくれると嬉しい。自分は小さいころに、図書館の読み聞かせイベントに行っ

たり、両親と図書館に行き一緒に本を読んだりすることがあった。そういった経験ができる図書館が増

えると子育てがしやすいだろうなと思うし、こどもが文化に触れる機会が増えて良いなと思う。 

⚫ 美術館や博物館も増えてほしい。今は都会的なところにしかなく、郊外にはない。コンパクトシティ政

策によって郊外でも生活利便性を向上させる計画がなされている中で、美術館や博物館などの文

化施設も郊外に作ってくれたら嬉しい。子育てをするという目線からも、こどもが文化に触れることがで

きるのはメリットだし、学生目線でも、地域の歴史や美術に触れたいとき気軽に立ち寄れる地域の

施設があると嬉しい。 

 

＜道について＞ 

⚫ 自分の住んでいるところの周りには歩道に段差があるところが多い。ベビーカーなどを使っていると、移

動しづらいと思う。道路が平坦で通りやすくなったらいいなと思う。 

⚫ 通学路の途中にあまり人が来ない公園があり、外からも中が見えづらくて怖い。通学路があまり細か

く指定されていないので、こどもが危ないところを通ってしまい、犯罪が起こりやすくなることを心配して

いる。 
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＜公園について＞ 

⚫ 自分が住んでいる市は、駅の近くに遊具がある公園がある。一方、駅から少し離れると、小さい公園

ばかりになる。大きい公園には車などで移動する必要があるので、住宅地にも、遊具がそこそこそろっ

ている公園があると便利じゃないかなと思う。 

 

〇住んでいるまち（駅など）で、エレベーター、スロープなどバリアフリーな環境は整備されていますか。 

⚫ 点字ブロックは駅の中に入らないとない。この前、目が見えない人がエスカレーターに逆方向から入っ

てしまい、周囲の人が助けていた。点字ブロックをもっと増やせると良いと思う。 

⚫ 自分が住んでいる地域の中心的な駅では、エレベーターが完備されているところが多い。ただ、自分

が住んでいるのはローカル線が走っているところで、ローカル線の駅には、スロープがなく、階段しかない

駅も結構多い。需要が低いのだとは思うが、バリアフリーは必要だと思う。 

⚫ 市内では最近バリアフリー化の工事が終わり、エレベーターやスロープができた。使いやすくなったと思

う。 

 

以上 
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３班
はん

（小学生
しょうがくせい

２名
めい

、高校生
こ う こ う せ い

世代
せ だ い

３名
めい

） 

テーマ：共
と も

働
ばたら

き・共
と も

育
そ だ

てについて 

〇あなたの親
おや

は子
こ

育
そ だ

てしやすそうですか。大変
たいへん

そうですか。 

 

⚫ 親
おや

では共
と も

働
ばたら

できしている。きょうだいが２人
にん

でいて、親
おや

では３人
ひ と

でを育
そ だ

でてて大変
たいへん

でそうだった。習
な ら

でい事
こ と

での予定
よ て い

でがあ

るので、習
な ら

い事
ご と

や保育
ほ い く

園
えん

の送
お く

り迎
むか

えが重
か さ

なることがある。親
おや

が分担
ぶんたん

するのが大変
たいへん

そうだった。 

⚫ 親
おや

が共
と も

働
ばたら

きである。父
ち ち

が小学校
し ょ うが っ こ う

のころから単身
た ん し ん

赴任
ふ に ん

していた。母
はは

が自分
じ ぶ ん

ときょうだいを一人
ひ と り

で見
み

るの

は大変
たいへん

そうだった。父
ち ち

が近
ち か

いところに赴任
ふ に ん

しているときは数日
す う に ち

に１回
かい

は会
あ

えたが、１か月
げつ

会
あ

えないとき

もあって、会
あ

でえなくて寂
さ び

でしかったし、母
はは

でも家事
か じ

でをひとりでしていたので大変
たいへん

でそうだと思
お も

でった。父
ち ち

でが家
いえ

でにいな

いことが多
おお

でかったので、母
はは

では送
お く

でり迎
むか

でえが大変
たいへん

でだった。家
いえ

でから近
ち か

でい場所
ば し ょ

での単身
た ん し ん

赴任
ふ に ん

でだったら、もっと子
こ

育
そ だ

てしやすかったと思
お も

う。父
ち ち

は学校
が っ こ う

などのイベントのときに帰
かえ

ってくることもできなかったので、こどものイベン

トがあるときに、親
おや

が帰
かえ

りやすいような仕組
し く

みがあるといい。 

⚫ 自分
じ ぶ ん

での親
おや

では子
こ

育
そ だ

でてが大変
たいへん

でだったわけではないと思
お も

でうが、仕事
し ご と

では朝
あ さ

早
はや

でく、夜遅
よ る お そ

でかった。父
ち ち

では勤務先
き ん む さ き

でが

遠
と お

かった。１週間
しゅうかん

会
あ

えなくて当
あ

たり前
ま え

ということもあった。両親
りょうしん

の職場
し ょ く ば

は子
こ

育
そ だ

てに理解
り か い

があり、学校
が っ こ う

や

保育所
ほ い く じ ょ

でが急
きゅう

でに休
やす

でみになった時
と き

では、こどもを職場
し ょ く ば

でに連
つ

でれて行
い

でって、こどもが遊
あ そ

でんでいたり絵
え

でをかいていた

りということが大丈夫
だ い じ ょ う ぶ

でな環境
かんきょう

でだった。職場
し ょ く ば

でにこどもを連
つ

でれて行
い

でくことができるかは職種
しょ くしゅ

でによると思
お も

でう。働
はたら
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いている人
ひ と

でやサービスの利用者
り よ う し ゃ

でが「働
はたら

でく人
ひ と

でがこどもを連
つ

でれてきてもいいよ」ということであれば、こども連
づ

れの出勤
しゅっきん

でもできるといいと思
お も

でう。また、自分
じ ぶ ん

での近所
き ん じ ょ

での人
ひ と

でも優
や さ

でしくて、親
おや

でが遅
お そ

でいときは近所
き ん じ ょ

での家
いえ

でに行
い

でくこ

とができて、色々
い ろ い ろ

でなところから「来
き

でていいよ」と言
い

でってもらえた。近所
き ん じ ょ

での人
ひ と

では、登
と う

下校
げ こ う

ででもあいさつしてく

れたり頻繁
ひんぱん

に会話
か い わ

していた。近所
き ん じ ょ

のつながりはあった方
ほ う

がいいと思
お も

う。友達
と も だ ち

からは「親
おや

がいないときはず

っとひとりだった」という話
はなし

も聞
き

いたことがあるので、自分
じ ぶ ん

は恵
め ぐ

まれていた。 

⚫ 親
おや

では小
ち い

でさい会社
が い し ゃ

でをやっていて、いつも家
いえ

でにいる。子
こ

育
そ だ

でてでお金
かね

でが圧迫
あ っ ぱ く

でされているのが大変
たいへん

でそう。

駐車場
ちゅうしゃじょう

の整備
せ い び

や貸
か

し出
だ

している倉庫
そ う こ

が老朽化
ろ う き ゅ う か

しているのでその修繕費
し ゅ う ぜ ん ひ

や、子育
こ そ だ

てサポートのお金
かね

が

今
い ま

よりもあるといい。また税金
ぜいき ん

が高
たか

すぎるので、減税
げんぜい

してとは言
い

わないがサポートしてほしい。 

⚫ 親
おや

では共
と も

働
ばたら

できだが、子
こ

育
そ だ

でてしやすかったのではないか。親戚
し ん せ き

での家
いえ

でが近所
き ん じ ょ

でにあるので、両親
りょうしん

でが仕事
し ご と

でで家
いえ

にいないときには親戚
し ん せ き

でが自分
じ ぶ ん

でたちこどもの世話
せ わ

でをしてくれた。周
ま わ

でりのサポートが手厚
て あ つ

でかったので子
こ

育
そ だ

でて

はしやすかったと思
お も

でう。親戚
し ん せ き

でがいなかったら子
こ

育
そ だ

でては難
むずか

でしかったと思
お も

でう。両親
りょうしん

での仕事
し ご と

でが忙
いそが

でしいので、近
ち か

くにサポートしてくれる人
ひ と

はいた方
かた

がいいと思
お も

う。 

⚫ 習
な ら

い事
こ と

などの送迎
そ う げ い

してくれる制度
せ い ど

があったら楽
ら く

になると思
お も

う。 

 

〇子
こ

育
そ だ

てするときにあったら楽
ら く

になりそうな支援
し え ん

はありますか。 

⚫ 親
おや

での仕事
し ご と

では泊
と ま

でりがけのこともあったので、小
ち い

でさいときには親
おや

でに会
あ

でえないときもあった。自分
じ ぶ ん

でたちが小
ち い

でさい

ときにはなるべくそうならないように親
おや

では配慮
は い り ょ

でしていたようだ。子
こ

育
そ だ

でてする親
おや

では、こどもが小学校
し ょ うが っ こ う

卒業
そつぎょう

です

るくらいまでは「泊
と ま

でりがけの仕事
し ご と

ではなし」とする配慮
は い り ょ

でがある社会
し ゃ か い

でだといいと思
お も

でう。お金
かね

での面
めん

ででも「食費
し ょ く ひ

でや
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電気代
で ん き だ い

でが高
たか

でくて節約
せ つ や く

でしないと」と言
い

でっている。こどもはたくさん食
た

でべるし、部活
ぶ か つ

ででもお金
かね

でがかかる。食費
し ょ く ひ

や部活
ぶ か つ

での費用
ひ よ う

でに関
かん

でするお金
き ん

での支援
し え ん

でがあったらいい。収入
しゅうにゅう

でごとに支援
し え ん

でをする家庭
か て い

でを分
わ

でけるのではなく、

全家庭
ぜ ん か て い

に一律
い ち り つ

で給付
き ゅ う ふ

があったらいい。子
こ

育
そ だ

てが少
す こ

しはしやすくなると思
お も

う。 

⚫ 父
ち ち

が身体
か ら だ

を痛
いた

めている中
なか

で、歩
あ る

いて保育所
ほ い く じ ょ

の送迎
そ う げ い

をしないといけない時
と き

があった。親
おや

がけがで子
こ

育
そ だ

て

が難
むずか

しいときに、治療費
ち り ょ う ひ

のサポートや代
か

わりに子
こ

育
そ だ

てをしてもらえるサポートがあるといいなと思
お も

った。 

⚫ 父
ち ち

では小規模
し ょ う き ぼ

での会社
が い し ゃ

でで働
はたら

でいており、一人
ひ と り

でが休
やす

でんだら仕事
し ご と

でが回
ま わ

でらないというような、休
やす

でみを取
と

でりにくい

環境
かんきょう

だった。休
やす

みたい人
ひ と

が子
こ

育
そ だ

てのために気軽
き が る

に休
やす

みやすい環境
かんきょう

や、休
やす

みたい人
ひ と

の周
ま わ

りの人
ひ と

も気持
き も

ちよく「休
やす

でんでいいよ」と言
い

でえる環境
かんきょう

でが必要
ひ つ よ う

でだと思
お も

でう。そういう意味
い み

でで、産休
さんきゅう

で・育休
いくきゅう

でをとった人
ひ と

でがいる

職場
し ょ く ば

での給料
きゅうりょう

でが何割
な ん わ り

増
ま

でしかになる制度
せ い ど

でがあったらいい。休
やす

でむ人
ひ と

でも、自分
じ ぶ ん

でが休
やす

でんでも周
ま わ

でりの人
ひ と

での給料
きゅうりょう

でが

上
あ

でがるということがあれば気持
き も

でちが楽
ら く

でになると思
お も

でう。自分
じ ぶ ん

での親
おや

でも給料
きゅうりょう

でが同
おな

でじなのに、周
ま わ

でりの人
ひ と

での仕事
し ご と

が休
やす

でむことで増
ふ

でえてしまうということを気
き

でにしていた。休
やす

でんだ人
ひ と

での分
ぶん

での仕事
し ご と

でをサポートする職場
し ょ く ば

での人
ひ と

での

給料
きゅうりょう

も上
あ

がる仕組
し く

みがあるといい。人情
にんじょう

だけではなく、目
め

に見
み

える成果
せ い か

のようなものがあるといい。 

⚫ 親
おや

でに学校
が っ こ う

でに迎
むか

でえに来
き

でてもらうことが多
おお

でかった。両親
りょうしん

では仕事
し ご と

でを途中
と ち ゅ う

でで抜
ぬ

でけるのが難
むずか

でしい。こどもが体調
たいちょう

を崩
く ず

でしたときに、親
おや

でがすぐに迎
むか

でえに行
い

できやすくできる制度
せ い ど

でがあるといい。両親
りょうしん

での都合
つ ご う

でがつくときは迎
むか

でえに

来
き

でてもらえるが、都合
つ ご う

でがつかないときは体調
たいちょう

でが悪
わ る

でいのに保健室
ほ け ん し つ

でで待
ま

でたないといけないときもあって、

体調
たいちょう

も気持
き も

ちもしんどかった。親
おや

が早
はや

く迎
むか

えに行
い

けるようになれば、こどもの体調
たいちょう

にもいいことだと思
お も

う。 

 

〇大人
お と な

になったとき、仕事
し ご と

、子育
こ そ だ

て、家事
か じ

、そのほか、の中
なか

でどれを大切
たいせ つ

にしたいですか。10 ポイントを持
も
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っていたら、そのポイントをどう振
ふ

り分
わ

けますか。 

 

⚫ 仕事
し ご と

で５、子育
こ そ だ

でて２～３、家事
か じ

で２、そのほか～～１かなと思
お も

でった。やりたい職業
しょくぎょう

でを色々
い ろ い ろ

考
かんが

でえていて、

趣味
し ゅ み

も仕事
し ご と

に重
か さ

なりそうなので、仕事
し ご と

を中心
ちゅうしん

にしたい。子
こ

育
そ だ

てのポイントが少
す こ

し低
ひ く

いが、両親
りょうしん

が共
と も

働
ばたら

きでも、親
おや

での職場
し ょ く ば

での人
ひ と

でや近所
き ん じ ょ

での人
ひ と

でなど、両親
りょうしん

以外
い が い

でと接
せ っ

でする時間
じ か ん

でが多
おお

でく楽
たの

でしかったし、親
おや

でも子
こ

でもお互
たが

いから自由
じ ゆ う

でいられる時間
じ か ん

があった方
ほ う

がいいと思
お も

うので、親
おや

が必
かなら

ずしもこどもの全
すべ

てを見
み

ていなくてもい

いと思
お も

でう。こどもにとっても色々
い ろ い ろ

でな保育士
ほ い く し

でさんや近所
き ん じ ょ

での人をはじめとした大人
お と な

でや同世代
ど う せ だ い

での友達
と も だ ち

で、

多種多様
た し ゅ た よ う

でな人
ひ と

でとの関
かか

でわりが必要
ひ つ よ う

でだと思
お も

でう。自分
じ ぶ ん

では自
みずか

でらの生育
せ い い く

環境
かんきょう

でから「親
おや

ではこどもにあらゆる世話
せ わ

をしてこどもの人生
じんせ い

での全責任
ぜんせき にん

でを背負
せ お

でう」ような意識
い し き

では低
ひ く

でいので子
こ

育
そ だ

でてを低
ひ く

でめにした。仕事
し ご と

でと子育
こ そ だ

でて・

家事
か じ

でのバランスをとるために、乳幼児期
に ゅ う よ う じ き

ではおむつなどの必需品
ひ つ じ ゅ ひ ん

でが現物
げんぶつ

支給
し き ゅ う

でされたら、親
おや

でが必
ひつ

需品
じ ゅ ひ ん

でを

買
か

でいに行
い

でったり、どれを買
か

でうかを考
かんが

でえたりする時間
じ か ん

でが減
へ

でっていいと思
お も

でう。家事
か じ

でに関
かん

でしても、今
い ま

では便利
べ ん り

でな

家具
か ぐ

でや家電
か で ん

でがたくさんある。そうした家具
か ぐ

で・家電
か で ん

でが買
か

でえたら家事
か じ

でが楽
ら く

でになるので、安
やす

でく買
か

でえるような

支援
し え ん

があるといい。 

⚫ 仕事
し ご と

３、子育
こ そ だ

て３、家事
か じ

３、そのほか１にした。生活
せいかつ

するためにはお金
かね

が必要
ひ つ よ う

なので仕事
し ご と

は大事
だ い じ

。
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仕事
し ご と

でと同
おな

でじくらい子
こ

育
そ だ

でても大事
だ い じ

で。家事
か じ

では生活
せいかつ

でする上
じょう

でで絶対
ぜ っ た い

でやらないといけないので、これも大事
だ い じ

で。そ

のほかは、仕事
し ご と

でや家事
か じ

でをしたあと、リラックスする時間
じ か ん

でも必要
ひ つ よ う

でなので１とした。仕事
し ご と

でと子
こ

育
そ だ

でてを両立
りょう りつ

です

るために、親
おや

が仕事
し ご と

の時間
じ か ん

を朝
あ さ

や夜
よ る

に自由
じ ゆ う

に動
う ご

かすことができるようになるといい。 

⚫ 仕事
し ご と

４、子育
こ そ だ

て２、家事
か じ

２、そのほか２という感
かん

じ。仕事
し ご と

が大事
だ い じ

。今
い ま

の政治
せ い じ

は良
よ

くないと思
お も

っており、

政治
せ い じ

の仕事
し ご と

をしたいので仕事
し ご と

を高
たか

めにした。ただ、いまは独身
ど く し ん

なので、結婚
け っ こ ん

したら価値観
か ち か ん

が変
か

わるか

もしれない。仕事
し ご と

でと子
こ

育
そ だ

でて等
と う

での両立
りょう りつ

でのためには、お金
かね

でより支援
し え ん

でのパッケージのような形
かたち

でで物
も の

でを支給
し き ゅ う

です

る方
ほ う

がいいと思
お も

う。 

⚫ 仕事
し ご と

で４、子育
こ そ だ

でて３、家事
か じ

で２、そのほか１にしたい。やりたい職業
しょくぎょう

でが定
さ だ

でまっていて、その仕事
し ご と

ではやりが

いが感
かん

でじられるものという前提
ぜんてい

でである。いま、どのような職種
しょ くしゅ

ででも育休
いくきゅう

でをとるのは女性
じ ょ せ い

でが多
おお

でいと思
お も

でう。

育休
いくきゅう

での間
かん

でに男性
だんせい

でと女性
じ ょ せ い

ででキャリアに差
さ

でが出
で

でてしまうのは疑問
ぎ も ん

でに思
お も

でっているので、自分
じ ぶ ん

でが仕事
し ご と

でをすると

きはサポートしてもらいながら自分
じ ぶ ん

でのキャリアも大切
たいせ つ

でにしたい。子
こ

育
そ だ

でてに関
かん

でしていうと、自分
じ ぶ ん

では家族
か ぞ く

での

転勤
て んき ん

でで各地
か く ち

でを回
ま わ

でった。親戚
し ん せ き

でが周
ま わ

でりにいない環境
かんきょう

でだったし、友達
と も だ ち

でもできにくかったり、友達
と も だ ち

でと仲良
な か よ

でくなっ

ても転園
てんえん

でしたりということがあった。なので、親
おや

でとの時間
じ か ん

でがすごく大切
たいせ つ

でだった。だから自分
じ ぶ ん

でが親
おや

でになったと

きは子
こ

育
そ だ

ても大切
たいせ つ

にしていきたい。家事
か じ

については、自分
じ ぶ ん

一人
ひ と り

で暮
く

らしていても家
いえ

のことができていな

いと気
き

でになると思
お も

でう。例
た と

でえば洗濯
せ ん た く

でや掃除
そ う じ

でができていない状態
じょうたい

でで何
なに

でか別
べつ

でのことをするのはモチベーション

が低
ひ く

でくなるので、家事
か じ

でもある程度
て い ど

大事
だ い じ

で。そのほかについては、仕事
し ご と

でや子
こ

育
そ だ

でてが充実
じゅうじつ

でしているのであれ

ばそれほど重要
じゅうよう

ででなくてもいいかもしれないが、仕事
し ご と

でや子
こ

育
そ だ

でてだけが大事
だ い じ

でというわけでないと思
お も

でうので、

そのほかにもポイントを入
い

れた。自分
じ ぶ ん

がなりたい職業
しょくぎょう

は、新
あたら

しいことを常
つね

に学
ま な

ばないといけない。そのた
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め、仕事
し ご と

でと子
こ

育
そ だ

でてなどを両立
りょう りつ

でするためには、キャリアのために勉強
べんきょう

でできる時間
じ か ん

でが取
と

でれることが大事
だ い じ

で。

支援
し え ん

策
さ く

でとして挙
あ

でがっている現物
げんぶつ

支給
し き ゅ う

でについて、こどもによって大切
たいせ つ

でなものや好
こ の

でみが違
ち が

でうと思
お も

でうので、そ

の配慮
は い り ょ

でをした上
う え

でであれば現物
げんぶつ

支給
し き ゅ う

でをした方
ほ う

でが買
か

でい物
も の

での時間
じ か ん

でが減
へ

でるのでいいと思
お も

でう。仕事
し ご と

でと子
こ

育
そ だ

でての

両立
りょう りつ

について、産休
さんきゅう

・育休
いくきゅう

で仕事
し ご と

を長期間
ち ょ う き か ん

離
はな

れることによってキャリアのロスがないようにしたり、以前
い ぜ ん

やっていた仕事
し ご と

や企画
き か く

から遠
と お

ざけられないようにしたりする支援
し え ん

があれば両立
りょう りつ

ができると思
お も

う。出産
しゅっさん

や

育児
い く じ

でのために体調面
たいちょうめん

でで仕事
し ご と

でができないこともあるかもしれないが、完全
かんぜん

でにキャリアを中断
ちゅうだん

でしてしまう、

仕事
し ご と

でをしなくなってしまうということにならないように、例
た と

でえば週
しゅう

で１～２回
かい

ででも育休
いくきゅう

でをとる人
ひ と

でも仕事
し ご と

でがで

きる環境
かんきょう

でがつくれるといい。さらに、そうした働
はたら

でき方
かた

でを受
う

でけ入
い

でれてもらえるような職場
し ょ く ば

環境
かんきょう

でをつくることが

大事
だ い じ

だと思
お も

う。子連
こ づ

れ出勤
しゅっきん

できたり、職場
し ょ く ば

にこどもを預
あず

けても安心
あ ん し ん

してこどもを見
み

てくれる人
ひ と

がいるよう

にする環境
かんきょう

をつくっていくことで、親
おや

がこどもと仕事
し ご と

の両方
りょうほう

に関
かか

われるようにできるといい。 

⚫ 仕事
し ご と

２、子育
こ そ だ

て３、家事
か じ

１、そのほか４としたい。趣味
し ゅ み

があることで勉強
べんきょう

のやる気
き

がでたり、つらいこ

とがあっても心
こころ

での支
さ さ

でえになったりしている。趣味
し ゅ み

でのおかげで自分
じ ぶ ん

でがあると思
お も

でうので、そのほかという部分
ぶ ぶ ん

を一番
いちばん

大切
たいせ つ

でにしたいと思
お も

でった。仕事
し ご と

でについて「これをやりたい」ということは決
き

でまっていないが、大切
たいせ つ

でだと

思
お も

でっている。子
こ

育
そ だ

でてについては、こどもとのコミュニケーションは必要
ひ つ よ う

でで大切
たいせ つ

でにしたいと思
お も

でったから、仕事
し ご と

よりポイントを高
たか

でくした。家事
か じ

では、自動
じ ど う

掃除機
そ う じ き

でなど、便利
べ ん り

でな家電
か で ん

でを揃
そ ろ

でえていけばいいと思
お も

でった。子
こ

育
そ だ

でて

に関
かん

でしては、会社
か い し ゃ

でや会社
が い し ゃ

での周
ま わ

でりでこどもを預
あず

でけられるところを今
い ま

でよりも増
ふ

でやしていって、親
おや

でが通勤
つ う き ん

ですると

きにこどもと一緒
い っ し ょ

でに行
い

でければ、親子
お や こ

でで話
はな

でせるので関
かか

でわりが増
ふ

でやせると思
お も

でう。便利
べ ん り

でな家電
か で ん

でに関
かん

でしては高
たか

いと思
お も

うので、育休
いくきゅう

に入
はい

ったときに家事
か じ

の負担
ふ た ん

が減
へ

らせるよう、金銭的
き んせ ん て き

な支援
し え ん

があるといい。 
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⚫ 夫婦
ふ う ふ

の家事
か じ

の時間
じ か ん

のグラフを見
み

て、便利
べ ん り

な世
よ

の中
ちゅう

になっているはずなのに家事
か じ

の合計
ご う け い

時間
じ か ん

が増
ふ

えて

いるのが気
き

でになった。男性
だんせい

でも家事
か じ

でに参加
さ ん か

でしているのに大変
たいへん

でなことが増
ふ

でえているのはどうしてだろうか。

家庭
か て い

でで必要
ひ つ よ う

以上
い じ ょ う

でにこどもの面倒
め ん ど う

でを見
み

でないといけないとか、いい教育
きょういく

でのために幼児
よ う じ

教育
きょういく

でをしないといけ

ないとか、家庭
か て い

で考
かんが

えることが多
おお

くなっていると推測
す い そ く

している。便利
べ ん り

な世
よ

の中
ちゅう

なので、親
おや

は色々
い ろ い ろ

なもの

に頼
た よ

でるなど、選択肢
せ ん た く し

でを広
ひ ろ

でげていいと思
お も

でう。社会
し ゃ か い

での雰囲気
ふ ん い き

でや啓蒙的
け い も う て き

でなことで「家庭
か て い

でだけが子
こ

育
そ だ

でてに

責任
せ き にん

でを負
お

でう必要
ひ つ よ う

でがない」と知
し

でらせていけるといい。親
おや

でが放課後
ほ う か ご

での生活
せいかつ

でも見
み

でないといけないという

雰囲気
ふ ん い き

でがあると思
お も

でうが、親
おや

では仕事
し ご と

でをしていると、こどもに何
なに

でかあっても駆
か

でけつけられないこともある。例
た と

えば、街中
ま ちな か

でに監
かん

視
し

でカメラを入
い

でれて、人気
に ん き

での遊
あ そ

でびスポットにこどもがいたら親
おや

でが監
かん

視
し

でカメラでこどもを見
み

でら

れるようにするなどして家庭
か て い

の負担
ふ た ん

や責任
せ き にん

を減
へ

らしつつ、親
おや

がこどもをきちんと見
み

られる環境
かんきょう

があるとい

いと思
お も

う。 

 

⚫ 小学生
しょうがくせい

でのころ、朝方
あ さ が た

でに地震
じ し ん

でがあって、学校
が っ こ う

での体育館
た い い く か ん

でに避難
ひ な ん

でした。親
おや

では仕事
し ご と

でを優先
ゆ う せ ん

でしないといけない

職種
しょ くしゅ

でだったので遅
お そ

でくまで来
こ

でなかった。きょうだいと最後
さ い ご

でまで体育館
た い い く か ん

でにいたのが怖
こ わ

でかった。ご飯
はん

でもなくてお

なかも空
す

でいたし、先生
せんせい

でも忙
いそが

でしくて近
ち か

でくでは見
み

でてもらえず、いつ親
おや

でも来
く

でるか分
わ

でからず、不安
ふ あ ん

でだった。緊急
きんきゅう
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事態
じ た い

でがあったときには職種
しょ くしゅ

でにかかわらず、こどものことを優先
ゆ う せ ん

でして良
よ

でいという社会
し ゃ か い

でになった方
ほ う

でが良
よ

でい。や

はり親
おや

が迎
むか

えに来
き

てくれるのがこどもにとって一番
いちばん

良
よ

いことだと思
お も

う。 

⚫ 小学校
し ょ うが っ こ う

でや中学校
ちゅうが っこ う

では親
おや

での就業
しゅうぎょう

時間
じ か ん

でよりも早
はや

でく終
お

でわってしまうので、例
た と

でえば小
ち い

でさいこどもがいる家庭
か て い

でには

習
な ら

でい事
こ と

での行
い

できだけでも助
たす

でけてくれる制度
せ い ど

でがあるといい。そうすると親
おや

では送
お く

でりをする必要
ひ つ よ う

でがなくなるので、

その間
あいだ

ででも仕事
し ご と

でに集中
しゅうちゅう

でできる。こどもが移動
い ど う

でした、という通知
つ う ち

でがあったら安心
あ ん し ん

でできるし、親
おや

でが習
な ら

でい事
こ と

での

ために抜
ぬ

けて職場
し ょ く ば

の人
ひ と

に迷惑
め い わ く

がかかることもない。金銭的
き んせ ん て き

にもガソリン代
だい

が半分
はんぶん

になるという面
めん

もある。

無料
む り ょ う

ででなくてもよいので、そういう支援
し え ん

でがあるだけで放課後
ほ う か ご

での子育
こ そ だ

でて環境
かんきょう

ではだいぶ変
か

でわってくると思
お も

でう。 

⚫ 国
く に

は、幼児
よ う じ

や小学生
しょうがくせい

は「小
ち い

さなこども」と注視
ち ゅ う し

して支援
し え ん

に向
む

けて動
う ご

いてくれるかもしれないが、中
ちゅう

高生
こ う せ い

にも不安
ふ あ ん

ではある。施策
し さ く

でを進
すす

でめるうえで、年齢
ねんれい

でが低
ひ く

でいからという視点
し て ん

でだけでなく、中学生
ちゅうがくせい

でには中学生
ちゅうがくせい

で、

高校生
こ う こ う せ い

には高校生
こ う こ う せ い

の悩
なや

みがあると思
お も

うので、年齢
ねんれい

だけ見
み

て支援
し え ん

をしないということがないようにしてほ

しい。中高生
ちゅうこうせい

はむしろ行動
こ う ど う

範囲
は ん い

が広
ひ ろ

がるという意味
い み

で、何
なに

か支援
し え ん

を考
かんが

えてもらえるといい。 

 

以上
い じ ょ う
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４班（高校生世代 2名、社会人世代 3名） 

テーマ：地域子育て支援、家庭教育支援について 

〇子育てに対して、どんな支援があると良いと思いますか。 

⚫ 子育て全般の情報にアクセスしづらい。ホームページの完成度も自治体によって差がある。自分の地

元の子育て情報が載っているホームページは、自分が子育てのどのフェーズにいて、どの情報が必要

なのかが直感的に分かりやすいが、今住んでいる地域のホームページは何の情報がどこにあるのか分

かりづらい。スマホやパソコンが得意な自分でさえ情報を得づらいので、機器の操作が苦手な方や時

間が無い方はせっかくいい情報があってもアクセスできないと思う。 

⚫ 現在はこどもが欲しい段階なので、求める情報は幼少期の子育てについてが中心である。会社の先

輩から聞いた話や自分で集めた情報を踏まえると、こどもが赤ちゃんの時の援助は手厚い印象があ

る。しかし、こどもが小学生になってからは、小 1 の壁に対する支援や育児中の企業の時短制度を

見ても、幼稚園生の時に比べ支援が充実していない。こどもが小学生になってからは学童に頼るほ

かないが、こどもが幼稚園生の頃ほどは預かってもらえないと聞く。自分が仕事を続けられるか、こども

の可能性を広げる習い事の送り迎えをできるか、不安視している。習い事の送り迎えを支援してくれ

るような事業があればうれしい。愛知県内のとある市町村で習い事の送り迎えと託児所の事業が導

入されたようだ。自分の住んでいる市でも導入してほしい。 

⚫ 自治体によって子育ての政策が異なることがストレスになっている。子育て支援を受けるための書類

を里帰り先で提出する必要があったが、現在住んでいる地域と里帰り先の書類が違った。里帰り先

には住所がないので支援制度が利用できなかったことが残念だった。 

⚫ ネットの普及によりこどもは幼少期から様々なコンテンツに触れると思う。あるテレビ局の番組を見てい

たら、自身が幼少期の頃に見ていたものとは全く違った。昔に比べてコンテンツが増えた分、健全な

発達の弊害になるようなコンテンツがあるのも確かだと思うので、こどもが小さいうちからネットモラルを

覚える場を設けた方がいいと思う。 

⚫ 自分がこどもの頃は高校生になって初めてスマホを持つ子がほとんどだったが、今のこどもたちは幼少

期からスマホで動画配信を見ていたりする。自分のこどもが幼稚園生や小学生になった時にスマホが

欲しいと言ってきたらどう対応しようかと悩んでいる。 

⚫ 実現できるかは分からないが、インターネット掲示板を運営している企業などに対して、形だけの利用

規約ではなく「これに違反したら掲示板を止めますよ」などと厳密に制限をかけてもらい、こどもを守る

必要がある。顔が見えないからと言って暴言等を投稿してはならないと思うので、年齢によらずみんな

が安心してネットを使えるような環境を構築できる制度が求められると思う。 

⚫ 宿題の内容が分からず、親に教えてもらおうとしても仕事で不在の場合はボランティアの人が教えてく

れる制度を充実させたらいいと思う。制度自体はあるが、知っている人が少ないので広まってほしい。 

⚫ 塾に行きたくても行けない子もいると思う。気軽に勉強を教えてくれる場所があれば、学校外での教

育格差は無くせると思う。 
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〇子育て世代に対して、どのような経済的支援が必要だと思いますか。 

⚫ 現在育休中である。保育士の資格を取るくらいこどもが好き。こどもがたくさん欲しいと思っているが、

仮に共働きであっても、3 人こどもを産んだら 3 回育休を取る必要があるという心理的・金銭的ハー

ドルがある。進学する上で塾代・学費・下宿代がかかるので、金銭面は出産する上で特に課題だと

感じる。共働きだと年収 1,000 万円を超えると思うが、一定の基準を超えてしまうと支援が減ったり

無くなってしまうことも多いので、年収制限については考え直してほしい。 

⚫ 子育て支援という名目で商品券をいただくこともあるが、余計な仲介マージンを発生させずに子育て

世代に現金が届けばいいなと思う。 

⚫ 出産する時にかかる金額は全国的にあんまり変わらないと思う。 

⚫ 0 歳から 2 歳の保育料に関して、収入によっては月 5 万から 6 万ほどかかるが無償化してほしい。

また、こどもが大学を卒業する 22 歳まで支援が欲しい。 

⚫ きょうだいの部活動や進学にお金がかかってしまうので、支援してくれる制度があったらいいなと思う。 

⚫ 金銭面では大学進学が一番気になっている。自分の弟が進学する時の家計を見ていたので余計

不安になってしまう。こどもが 2 人ほしいと思っているが、金銭的に難しいのではないかと考えており、

共働きでこども 2 人すら育てられない現状は問題だと思う。教育にお金をかけるようになった世の中

の風潮もあると思うが、きょうだいのせいで進学を諦めたり、進学先を下宿代がかからない地元にした

りしないといけないなどの不自由がなく、進路を選択できるようになってほしい。 

⚫ 正社員になって歴が浅く、年収も少ない 20 代半ばで出産をしたので、おむつ代やミルク代などの生

活費ですら払える不安である。保育料の無償化や給食費の無償化がされたらうれしい。出産費用

に自己負担で 35 万円近くかかったことに加え、一度流産をして出産に至らなかったにも関わらず、

妊婦検診代が自己負担であることは問題だと思う。ここ数十年で所得制限や扶養控除など様々な

制度が変更されていて、不確実性の高いこどもの将来のことを考えると不安になり、こどもを産めない

という現状に繋がっていると思う。保育料や給食費の無償化に加え、扶養控除の復活、妊婦検診

費用の無償化などの制度を用意してほしい。おむつなどの必需品に関しては、補助が無かったとして

も消費税８％くらいにはしてほしい。商品券や現金など、形は特に問わないのでもらえるものなら何

でもいいので欲しい。どんなふうに使われるか分からないと思われるかもしれないが、現金での給付が

望ましい。 

⚫ 現役の高校生で進学を考えている。学校側が学費免除の制度などを提案してくれるが、条件を満

たすための資格取得などにお金がかかったりして、結局、制度の対象外になってしまっている。県単位

ではなく国が統一で学費免除などの制度を設ける方が均等にチャンスが与えられるのでいいと思う。 

 

〇自治体ごとに子育て支援が異なることについてどう思いますか。で  

⚫ 東京都はお金を持っていて都知事も子育て支援に対して意欲的なので、地方に比べて支援が充

実していると感じる。東京の水準に地方が合わせようとするとお金が足りないと思うので、東京と地方

の水準を合わせるために、国が資金を援助すればいいのではないかと思う。 
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〇その他設けてほしい支援制度はありますか。で  

⚫ 保育士の資格を取ってから保育士の給料が低いことに気づいたので、待遇改善をお願いしたい。待

遇改善によって保育士が増え、結果的にこどもが保育園に入りやすくなることにつながると思う。 

⚫ 保育園の数の確保と保育の質の向上をお願いしたい。昔と比べ保育園が増えて入所しやすくなった

が、自治体によってはまだ待機児童がいると聞く。待機児童という形にはなっていなくても、例えば、

家から仕事場への方向と真逆に保育園があり 30 分ほどかけて通園しているという職場の先輩の話

を聞いたことがある。月 5、６万円の高い保育料を払い、時短勤務の中で時間をかけて通園すると

収支としてはゼロになる。入りたい保育園に自由に入れるようにしてほしい。 

⚫ 生理用品が軽減税率の対象外で税率で10%が適応されており、複数の自治体から反対する意見

書が出ているが国があまり対応していないことは問題だと思う。 

また、日本では理系学部に進学する女子が少なく、進学を推奨するために優遇しようという話が出

ている。理系学部を志す女子が少ない根本的な理由のひとつに「男は仕事、女は子育て」という昔

からの風習があると思う。 

女子だから優遇するというのはずれていて、優遇によって女子が理系への進学を選択しても、周囲か

らの制度利用での陰口は容易に想像でき、女という表面的な情報だけで優遇する措置は、ジェンダ

ーバイアスすなわち、社会の色眼鏡に対して、短絡的で誰も幸せにならない対応だと思う。 

日本が男女平等に力を入れて対応していることを示したいがための材料にされている気がする。 

 

〇将来、自分が親になった際に子育てに関してどんな情報が欲しいですか。で  

⚫ 事前説明会で言及があった「家庭教育支援」のホームページに違和感があった。国としては教育方

針に口出しせず、困っている家庭に対して支援をするというスタンスを取っていると思うが、最低限の

教育は親がして、こどもがしたことは親の責任であるという考え方が根強いなと感じた。こどもは社会

みんなで育てるものだという考え方がもう少し広まってもいい。社会的マナー・倫理・しつけなどについ

て書いてあったが、やることがたくさんあるのに全て家庭の責任になるような表現に感じた。 

⚫ 社会全体で子育てを見守り、支えていくのは後の世代のことを考えても大切。社会全体で子育て

世帯をサポートできる体制・風習が日本に根付けば、より価値ある政策が提案されていくと思う。 

⚫ 子育てイベントの開催情報がネットやチラシで配られたら、子育てを一緒にしようという考え方が養わ

れていくと思う。こどもたちと触れ合うイベントや、育児に手がかからなくなった人が手助けしてくれるよう

なイベントがいいと思う。 

⚫ 自分は子育てに関する情報が載っているチラシなどにアクセスできている方だと思うが、地域によって

は自分で調べないとたどり着けない人はいると思う。情報の内容よりも情報のアクセスに課題があると

感じている。ホームページが見づらくて読むのを諦めてしまうので分かりやすくしてほしい。こども家庭庁

のホームページも拝見したが、「健康日本21」というページに繋がり「なんだこれ」と思った。結局こども

家庭庁が何をしているところなのか分かっていない。 

また、地域全体でこどもを支えることについてイベントがたくさん開催されているが、大体は民間が主

催しており、国や自治体の支援は少し方向性がずれていると思うことがある。例えば、出産前の妊
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婦面談からこどもが 1 歳になるまで助産師さんが面談に来てくれる伴走型支援が始まったと思うが、

家に来るとなると片づける必要があるし、めんどくさい。もっと子育て世代の現場の声に寄り添った支

援をしてほしい。 

⚫ 情報のアクセスについて、「こども白書」について意見を集めるアンケートが来ていたが、そもそも探すの

が難しすぎると思った。自治体が出している情報は探しに行かないとアクセスできないものが多い。 

もう一つ、子育て世代の人で地元から離れて子育てをしている人と、自分の近くに親がいる環境で

子育てしている人とでは環境がだいぶ違うと思う。地元から離れた場所での子育てはとても大変で、

こどもに何かあった時に誰にも頼れないし地元のネットワークもない。ベビーシッター制度等が整えられ

ている自治体もあるそうだが、いざとなったら頼れる第三者がもっと増えていってほしい。 

⚫ こどもの出生届を出すとき、出産した自治体で出すか、住民票がある自治体で出すかで悩んだ。出

生届を出すまでの日数が限られているのに、証明書やこどもの母子手帳の原本がないと出せず、出

生届の提出が遅れたせいで児童手当が 1 ヶ月分もらえなかった。出産した自治体・住民票がある

自治体のどちらのホームページにも詳しい手続き方法が載っておらず、市役所の方も理解していなか

ったので情報が得づらかった。 

⚫ 子育てを地元ではないところでやっているが、こども用のトイレや授乳スペースがどこにあるのか全く分

からないので、できれば子育て用のマップにアクセスできるようにしてほしい。商業施設等に対して、子

育てにやさしい施設であるという国や自治体が承認を与えてマップに掲載してもらえれば、家から出る

機会が増えて子育て世代はとても助かると思う。 

⚫ 転勤したため全く知らない土地で生活をしているが、近くの保育園や支援センターの場所が分からな

かった。民間が提供しているマップと連携して分かりやすく表示してほしい。 

⚫ 旅行先など初めて行く場所で、こどもが泣き始めたりした時に対応できる場所を迅速に調べられるよ

うになると良いと思う。 

 

〇子育てに関するホームページに求める特徴はありますか。で  

⚫ 地元の市町村のホームページに子育て支援に関するページがある。妊娠中や出産後などのライフス

テージごとに情報が分かれているので分かりやすい。制度名が書いてあっても漢字ばかりだと読むのを

諦めてしまうので、「申請したら 5万円もらえます」などと書いてあったら興味を引くと思う。 

 

〇どういう媒体だとアクセスしやすいと思いますか。で  

⚫ 情報が目的別になっているのは大事だと思う。子育てしている人の中にも、専業主婦・共働き、子

育て世帯の親が近くにいるか、シングルマザー・シングルファザー、などたくさんの種類の人がいてニーズ

が多様化している。ニーズに沿った情報が得られるように項目分けが必要だと思う。 

⚫ 支援内容によって担当省庁や担当課が異なると思うが、福島県や福島市のホームページを見た際

に、たくさんある情報から必要な情報を見つけ出す作業をこちらに委ねているような形式だった。組織

をまたいで情報をまとめ、様々な情報を求める人が異なるルートで目的に沿った情報にアクセスでき

る体制にしてほしい。 
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⚫ 低所得世帯に対して支援金給付を行う旨を通達するハガキが届くが、対象者であるかどうかは自分

で確認することになっている。確認するのが大変なので制限をなくすか、対象者のみにハガキを送る

など対処してほしい。 

 

〇教育に関する情報に対して意見はありますか。で  

⚫ 家を建てるにあたって小学校の学区を調べているが分かりづらい。学区ごとの情報に関しては地元だ

と得やすいが、知らない土地だと口コミすら得られない。口コミサイトを国がやるのは難しいと思うが、

気軽に口コミにアクセスできるといい。 

⚫ 地元県内で家を建て終わったところだが、同じ県内でも地元から距離が離れてしまうと治安状況が

把握できない。周辺地域について把握するために家を見に行った時に地元の方に話を聞いたりした。

年代構成や公園があるかなど、どういう雰囲気の地域なのかがわかるようにしてほしい。 

⚫ 学区に関する口コミサイトの中に制服や給食の有無などの詳しい情報が載っていたらありがたい。 

⚫ 生きていく上で必要不可欠なお金に関することは、若いうちから自発的に勉強するのは難しいので

教えてもらえる機会を作ってほしい。学校の授業や金融機関の CM などで見てなんとなく知っている

だけでも全く知らないよりはマシだと思う。 

⚫ 家庭科の授業で税金などに関して教えてもらったが、表面的なことだけでさらっと終わってしまった。 

⚫ 留学に行きたい学生に関して、高校生などは自分で調べていけるかもしれないが、情報のアクセスの

仕方に悩むこともあると思う。中高生が知りたい情報は親へ届けるというより本人たちに届くような発

信の仕方が必要だと思う。ポスターだと見逃してしまうかもしれないので、情報を得やすいおすすめの

サイトなどがあったらいい。 

⚫ 災害時のボランティア経験がある。旅費無料で被災地に行くことができる仕組みがあったが、調べ尽

くさないと出てこなかった。何かしたいと思い立った時に閲覧できるものがあればいいと思う。 

⚫ 学校にもポスターが貼ってあるが、みんなじっくり見たりはしていないので、個人に配布されるプリントな

ど、学校から生徒全体への情報発信がほしい。 

⚫ こどものうちから性教育をした方がいいと思う。女性は妊娠が自身の体に関わることなので自分で調

べるし女性同士で情報共有をすると思うが、男性は特段調べないし学校でもほとんど教えてもらえな

い。奥さんに何かあった時に何から調べたらいいか分からなくなると思う。小中学校で知識のベース部

分だけでも教えてくれたら、調べ始める時のきっかけとなるワードにアクセスできると思う。教育をしてく

れたら、妊活・出産時に男女問わず周りからの助けが得やすくなると思う。 

⚫ 地元の市町村が「あかちゃん訪問」を行っており、赤ちゃんとお母さんが中学校へ訪問し命に関してこ

どもたちに伝える場を提供していることを出産後に知った。具体的な性についての内容ではなくてもい

いので、命の仕組みや赤ちゃんを育てる楽しさ、大変さを小中高生に伝える事業を国が主導してや

るのがいいと思う。 

 

以上 
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５班（大学生・大学院生世代 1名、社会人世代 4名） 

テーマ：こどもの貧困対策について 

〇日本に住んでいるこどもの場合、どういう状況だと「貧困」の状態にあると考えますか。 

⚫ 実際に貧しいかどうかに関わらず、こども自身が貧しい暮らしをしていると実感すること。社会に出て

初めて自分は裕福な家庭で育ったんだと知った。これまで親からは「うちはお金がないから国公立大

学しか行かせられない」などお金について言われてきたため、やりたいことがあっても我慢する時があっ

たが、本当にお金が無かったらもっと我慢することもあったと思う。自分が貧困かをどのように感じるか

は、こども自身がどのような状態を貧困だと思っているのかに紐づいていると思う。 

⚫ 経済的資源や周りに助けてくれる人がいるかどうかという社会的資源や、ピアノなどの文化的な資源

も貧困に関係する。こういった資源を多く持っている状態が「貧困ではない状態」で、これらの資源が

欠けていくと貧困につながっていくと思う。生活する上で色々なものの選択肢があるかが重要だと思う。 

⚫ 親が看護師で長時間働いていた。「親は大変なんだな」と思うと同時に、「自分にできることは無いな」

と思いながら過ごしていた。 

⚫ 持っている選択肢の数は貧困状態と関係していると思う。 

⚫ 親がこどもに選択肢を与えることが多いが、親だけにこどもの選択肢を増やす責任を持たせることが良

いのかは疑問に思う。親との関係だけだったらもらえることが無かった美術館などの招待券は知人にも

らって無料で行くことができた。選択肢があるかどうかに加えて、貧困状態を考えるうえでは人との「つ

ながり」も重要だと思う。 

⚫ 無料で活用できる文化的なものは税金でまかなわれていることが多いが、無料だからといって誰もが

使おうとは思わない。利用に際しての手続きが必要だと文化的活動を重視している裕福な層にしか

届かない。 

⚫ こども食堂でご飯を作っていて、「こどもたちが食べたことがある食材・知っている食材がとても少ない」

ということを感じた。「もやしが良い」と言う子が多い。コンビニやチェーン店で提供されるものは好んで

食べてくれるが、ミョウガやナスなどの季節の野菜を使った家庭料理などは、味の想像がつかないのか

全部残されてしまう。こどもたちが見慣れている料理に季節の野菜を少しだけ入れて食べてもらう。

食材選びのように、生活していく上での小さな選択肢も貧困に紐づいていると思う。 

⚫ 給食だけでは食育の役割を果たしきれてないのかもしれない。 

⚫ 現在外国に住んでいる。住んでいる国でも値段が高い野菜と安い野菜で分かれているが、値段の

違いが分かり経済的な判断ができることは資源そのものだと思う。「明日食事にありつけるかどうか」と

いうレベルではなく、食材の栄養素を考えて食事をするという思考回路があること自体も資源だと考

えている。夏休みなど学校から給食が提供されない時期は、経済的に食事が満足にとれず苦しい

家庭もあるというニュースを見たことがある。対応が必要だと思う。 

 

〇やりたいことができないという経験をしたことはありますか。 

⚫ 20 歳になってから自分の家に思っていたよりお金があると知ったが、それまでは親からお金がないと言

われ続けていた。インターン先で会ったイギリス人の方が留学に誘ってくれて、奨学金も提供してくれ
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るということだったので、両親に留学したいと伝えたところ許可が出た。意外にお金があるんだと思った。 

⚫ こどもの頃は自分の家庭を裕福だと思っており、やりたいことができなかったという気持ちはあまりない。

おもちゃを買ってもらえなかったことはある。 

 

〇自身の家庭が裕福だと感じたきっかけは何か。 

⚫ 家にピアノがあったので裕福なのかもしれないと思った。 

⚫ 私の家庭でも両親から「国公立大学に行って欲しい」「お金がない」という話はされてきたが、水泳や

学校の部活など自身がやりたいことをやらせてもらった。自分の親が裕福ということではなかったかもし

れないが、二世帯住宅で育ち、祖父にもお金を出してもらえることが多かった。全体を見ると裕福だ

ったのかなと思う。 

 

〇親がこどものために全てをまかなう必要がないとすると、どのような援助があるといいですか。 

⚫ 自分は共働きなので、手の込んだ料理を作る時間がない。作り置きができない料理を作ることが難

しいので、学校給食では季節を感じられる料理を増やして欲しい。現在保育園を探しているが、市

の栄養士が立てた献立を提供しているところもあれば、園の栄養士が立てた献立を提供しているとこ

ろもある。自宅で圧力鍋などの調理器具を買おうという発想にならず、肉じゃがなどもなかなか作る

時間がない。給食など行政が提供してくれるもので補うことができるとこどもが色々な食材を知る機

会になのではないかと思う。 

⚫ 親だけでなく、親戚や職場の人にも頼れたら良いと思う。自分が小学生の時、親が外出するときは

親の同僚の人が面倒を見てくれて、親は「とても助かった」と話していた。 

 

〇周りの頼れる人を思い浮かべて考え付く人は誰ですか。 

⚫ 自分の両親は頼ることが出来る。以前、夫婦でコロナに罹患した時は両親に物資の支援を依頼し

た。義理の両親とも仲良くしているため、色々な情報を提供してもらったり、義母の知り合いから支

援をしてもらえたりする。両親や義理の両親との仲がそこまで良くないという人の話も聞く。両親であ

れば気軽に頼れるが、友人だと難しい。 

⚫ 友人夫婦にこどもが生まれたのをきっかけに友人の家の近くに引っ越しをし、週に１回くらい様子を見

に行っている。近い距離感ではあるが、日々頼られてはない。頼れる人がいることと実際に頼れるの

かどうかは別である。日本人は「自分のことは自分でしなさい」「人に迷惑をかけてはいけない」と言わ

れて育った人が多いので、行政で色々な支援を用意していても、言われてきた意識のせいで拒否さ

れることにつながってしまう。 

 

〇周りを頼ることについてどう思いますか。 

⚫ 自分は海外留学をしており、大学から留学生宛てに精神状態を心配する文言と相談先が記された

メールが定期的に届く。また、大学が無料の朝食を提供していることを伝える連絡も届いた。親族や

知人がいない環境で、唯一のつながりである大学から連絡してくれるのがありがたい。 
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⚫ 今まで血縁・地縁でまかなわれてきた育児や介護などのケア労働をどこまで委託できるか、他の関係

性でカバーできるかということが重要だと思う。 

⚫ 何かあった時に親をあまり頼れる状況ではなかったので、より学童が拡充されたらいいなと思う。困っ

た時にはインターネットで色々と検索したりしていた。 

⚫ 母が４人きょうだいで仲が良く、近くに住んでいる叔母もいて、いとこ同士の関係性も構築できていた

ため困った時は親族を頼ることが出来た。 

 

〇支援が必要なこどもが、こども食堂に繋がる（参加しやすくなる）ために、どんなことが必要でしょうか。 

⚫ こども食堂を周知するポスターに場所や時間のみを載せるのではなく、もっと実際の雰囲気が伝わる

ような工夫があると、こども食堂に行くまでのハードルが下がると思う。 

⚫ 普段よく行く場所で用事を済ませつつ、ご飯を食べられるという形式だと行きやすくなりそう。 

⚫ 今通っている大学では、普段使っているカフェでフリーミールを提供してくれており助かっている。 

⚫ 信頼している場所が食事を提供していると、怪しむことなく利用しようと思える。 

⚫ 家庭の経済状況によっては「こども食堂を活用したいがしてもいいか分からない」という保護者もいる。

社会的つながりの形成や居場所づくりの側面は欠いてしまうかもしれないが、場所と時間の制限が

あるこども食堂関連の施策に加えて、チェーン店の無料チケットを配るなどの支援をしても良い。 

⚫ こども食堂は利用したことがない。何かのついでに利用できるようにしたり、学校で周知したりすること

は必要だと思う。こども食堂がただ単に食事をする場所ではなく、地域の交流ができる場であることを

周知できれば、友達同士で誘い合っていくなど交流の輪が広がっていくのではないかと思う。 

 

〇金銭的に困っている家で暮らしているこどもや家族などが、困りごとを悩み続けないために、どのような助

けが必要だと思いますか。 

⚫ スクールカウンセラーが充実すると良いと思う。 

⚫ 可処分所得を増やして欲しい。こども食堂へのアクセスは、地域とのつながりを持ってもらうという観点

や放置されている子が犯罪に巻き込まれないようにする観点から重要だと思う。行政がより重点的に

取り組むべきだし、そもそも食事に困らないだけの所得を国民が得られるように支援すべきだと思う。 

⚫ こどもはいないが自分が生きていくのに精一杯なところもある。困った時に誰かを頼ることができるとい

う点をもっと発信したほうが良い。少子化が取り沙汰されており、こどもを産んで欲しいという社会的プ

レッシャーがあるにも関わらず、「こどもを産んではいけないかもしれない」と感じるようなニュースが多い。 

⚫ 学生生活を過ごすだけでは安心できる居場所の存在を知るきっかけがないということもあるので対策

してほしい。身内以外の人が自分の話を聞いてくれる場所が学校と連携された形であると良い。 

⚫ こども食堂は実際に見たことも使ったこともない。また、使ったことがある人にも会ったことがない。 

⚫ こどもを安心して育てることができるということが大事だと思う。高校生の扶養控除が縮小されるという

ニュースを知りショックを受けたので、扶養控除は充実させて欲しい。 

 

以上 



28 

６班（高校生世代１名、大学生・大学院生世代２名、社会人世代３名） 

テーマ：子育てや教育に関する経済的負担の軽減について 

〇～歳から２歳の保育料を～円にすることについて、どう思いますか。 

⚫ 私は、～歳～２歳が通う小規模な保育園を経営している。保護者から～歳～2 歳の保育料につ

いて話を聞くことが多い。保護者の立場としては、年齢によって保育料を区別する必要性が不明確

であり、保育料を無償化することはいいことである。 

一方で保育園の経営者からすると、保育料を無償化しなくてもいいと思っている。テーマ資料の「0

から 2 歳の保育料（月額）について」のように、保育料は世帯年収に応じて決まっているので、負

担感はそこまで大きくなく、個人で負担する分と国で負担する分のバランスはとれていると思う。保育

料を月額 104,000 円払う人と、月額 19,500 円払う人の生活の余裕度は異なるので、保育料

を無償化することは高所得者の優遇になるのかもしれない。 

 

また、保育料は世帯年収によって決まるため、子育ての当事者である父母の年収が低くとも、祖父

母の年収が高いと保育料が高くなる場合がある。祖父母は子育て当事者ではないこともあるので、

子育てのためにお金を捻出しているかは家庭によって異なると思う。2 世帯で同居をしていても、家

計を別にしている人が多い感覚である。保育料を無償化すると、祖父母の年収も世帯年収に含ま

れてしまうという事態を解消できるのでその点では賛成。だが、どの世帯に対しても保育料を無償化

にするという点では、保育料の無償化について反対である。 

⚫ 私は妊活中なので保育園は身近に感じている。職場に、４月から１歳の息子を保育園に通わせ
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る人がいて、保育料が高いとよく聞く。私の職場では共働きの世帯が多いが、共働きの世帯は保育

料が高いという話をする。保育料が高いので、せっかく働いても手元に残るお金が少ないと聞く。こど

もが２人いる場合は、こどものために働いているのに、収入のうち２人分の保育料がほとんどを占め

るという話も聞く。保育料はもう少し安くなってほしい。 

⚫ 保育料の負担額は世帯年収によって決まるが、若い時にこどもを持つ人や 40 歳頃でこどもを持つ

人など様々である。年齢が高くなるにつれて年収も上がることが多いので、年齢が高い時にこどもを

産む人ほど保育料が高くなり不利になっている。こどもを持つ時の世帯年収で保育料が決まるのはナ

ンセンスだと思う。保育料の負担額は世帯年収以外にもっといい考え方はないのかと思っている。 

⚫ 保育料を全て無償化してほしいという声もある。育休を取得してから一年を過ぎると、育休手当

（育児休業給付金）はもらえなくなってしまう。周りからは、こどもが 2 歳までの間は育休の手当を

もらえるようにしたり、育休取得から１年後以降も育休手当の50％分の手当を出したりしてくれると

いいなという話を聞いている。保育料は一律で低めに設定してくれると嬉しい。 

⚫ 3 歳以上のこどもの保育料が無償であることをこのいけんひろばの事前説明会で初めて知った。キャ

リアプランについて友人と話すことがあり、保育料が高いという話をよく聞いていた。しかし、3 歳以上

から保育料が無償であることはいいと思うので、みんなが知っておくべきだと思った。～～２歳の保育

料は高いと思うので、もっと年収が高くなってからこどもを持つ方がいいのかなと思ってしまう。年収が

高い時にこどもを持つとなると、高齢出産になってしまう。以前、年齢が高くなると出産のリスクが上が

ると論文を読んで知ったので、若い人がこどもを産めるように保育料はできるだけ安い方がいい。 

⚫ 自分の周りだけかもしれないが、～～２歳のこどもを保育園に預けている人はあまりいない。保育料

を無償化しても恩恵を得る人が少ないので、無償化にしなくてもいいのかもしれない。～～２歳のこ

どもは家で親とふれあう時間を大事にした方がいいと思う。私は 5 歳の時に保育園に通っていたが、

～～２歳児クラスのこどもは少なかった。保育士の配置基準は決まっているため、こどもが少ない～

～２歳児クラスに保育士を置くと、ほかに保育士が必要なところが手薄になってしまう。保育園にこど

もを預けている人は少ないが、ひとり親家庭の方や、実家が遠くて頼れない人、生活するためにこど

もを保育園に預けてフルタイムで働いている人がいた。 

⚫ テーマ資料に～～２歳児の約 4 割が保育所等を利用していると書いてあり、保育所の利用者は

多いと思った。そこまでこどもを預けている人がいるというイメージはなかった。また年間の保育料を計

算したところ、最低で 234,000 円かかり、最大で 1,248,000 円かかるため、高いと思った。～～

２歳は一番子育てに手間がかかる時期だと思う。子育てにおける金銭的な負担は保育所だけでは

ない。子育てにおける金銭的な負担が多いので、2 人目・3 人目のこどもを産むことをやめておこうと

考える人もいると思う。 

⚫ 保育料について、「自治体で独自に減免を行っている場合がある」とテーマ資料に書かれていたが、

自治体が独自に保育料を減免するのではなく、国が所得制限を設けて減額する方が、地方自治

体の財源を他の行政サービスに使えていいと思う。住んでいる自治体によって受けられる教育やこど

ものうちから受けられる保育所での教育に差が出ない方がいいので、自治体が独自に保育料を減

免せず、国が所得制限を設けて減額する方がいい。 
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⚫ 私の周りの人はこどもが 0歳のうちからこどもを保育園にいれている。育休手当はこどもが 1歳になる

ともらえなくなってしまうため、こどもが生まれてから 1 年以内にこどもを保育園に預けて復職せざるを

得ない人が多い。その場合、4月にこどもを保育園に入れないと復職するタイミングに間に合わないと

聞くので、生後半年～10 か月のこどもを保育園に預けないといけない。育休手当が長くもらえると、

こどもと長くいられるのにと思う。私の自治体ではこどもは保育園に入れない状況であり、第 7 希望ま

で保育園の希望を出しても、往復 1 時間半かかる場所にある保育園に入るというケースも聞いた。

保育園に入りやすくなるといいなと思う。 

 

〇～歳から２歳の保育料を～円（無償化）にするよりも、優先して家庭のお金の負担を減らしたほう

がよいことはありますか。 

⚫ 子育てには、おむつ代だけではなく、ミルクや服、布団、ベビーカー、チャイルドシートなどにお金がかか

る。子育てに必要な日用品を買える場所で使えるクーポンを発行したり、購入したものを家まで配

達するサービスがあったりするといいと思う。おむつなどは量が多いので運ぶのが大変である。こどもがい

ると外出が難しいので、家までおむつなどを届けてくれるサービスのためにお金を使うといいと思う。 

⚫ 子育て世帯の保育料を無償化した場合、子育て世帯には恩恵はあるが、子育て世帯以外は恩

恵・還元を得られないという意見に共感した。こどもを育てたくても、経済的余裕がない人はこどもを

生むことを諦めてしまう。そのような方は経済的な余裕がなく、仕事や家庭を両立することへの精神

的な負担があると思う。そこで、ファイナンシャルプランナーなどのプロに経済的な悩みを相談できる環

境や、精神的な負担に関して気兼ねなく相談できるホットラインがあるといい。 

⚫ 妊娠の検査費用は、病気ではないので全額自費負担となっている。病気ではないが、妊娠の検査

費用の負担をなくしてもらえるといい。 

⚫ 現在、新聞などは軽減税率の対象で消費税が８％ではあるが、おむつや生理用品の日用品は消

費税が10％となっている。新聞を取っている世代の優遇になっており、子育て世帯にとっての軽減税

率になっていないと思う。 

⚫ 出産育児一時金が42万円から 50万円になったが、出産育児一時金が増えても意味がないので

はないかという意見を聞いた。出産育児一時金が増えても全国の産院で出産費用が値上げしてい

るので、出産育児一時金は個人に還元されず、恩恵が受けられていないと思う。 

⚫ どの病院でこどもを生もうか調べたが、出産費用として普通分娩に 50 万円かかり、ほかにも病院の

個室に12,000円、無痛分娩に20万円かかるので恐ろしい。出産費用は値上げされたと思った。 

⚫ 子育て世帯への支援策として、税金を減らしてほしい。クーポンを発行することもいいと思うが、クーポ

ンは用途が決められているため、例えばミルクでこどもを育てる人と母乳でこどもを育てる人によって得

られる恩恵は異なる。通販で使えるクーポンの場合、住んでいる地域が配達対象外のこともある。こ

ども家庭庁ベビーシッター券が発行されるという話も聞いたが、私の住んでいる地域ではベビーシッタ

ー券は使えないのでクーポン券は善し悪しがあると思う。こどもに必要なお金は人によるため、何にお

金を使うかは個人で決めたい。 

⚫ 私は働きたいけれどこどもが欲しいので、時間の節約にお金を使う子育てが理想的である。お金がか
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かってもいいので、ベビーシッターを充実させてほしい。ベビーシッターに家事を任せて、仕事のあとにこ

どもとの時間が欲しい。働いていればベビーシッターをお願いするお金があると思う。十分な人数のベ

ビーシッターを確保するために国のお金を使ってほしい。 

⚫ 私の周りでは、人口減少を望ましくないと思っている人が多い今までは娯楽が少なかったので子育て

をすることに喜びがあり、盛んに子育てが行われていたのだと思うが、娯楽が飽和した現代では、子

育てのデメリットが多いと感じる。子育てをする人にインセンティブがあるといいと思う。 

 

〇学校に通うにあたって、お金が理由で進学等をあきらめた経験や、進路を変更した経験がありますか。 

〇あなた自身に限らず、周りでそのような経験をしている方を見聞きしたことがありますか。 

⚫ 私は大学生なので、進路は一番身近なテーマである。私は小学生のころから薬剤師になりたかった

が、高校 2年生の学校の面談で学力的に自宅から通える学校は難しいと言われた。私立であれば

薬学部は合格圏内だが、私には妹が 2 人いることから、親に「6 年間の私立の学費は高いので他

の学部を考えてほしい」と言われた。地方の国公立大学でも一人暮らしのためのお金もかかってしま

う。結局、薬学部でなければ私立であっても 4 年間の学費を払えるということになり、志望学部を変

えた。住んでいる地域によって学部の偏差値が違うことも問題かなと思った。 

⚫ 私は国公立の大学で学び、薬剤師免許を取り、今は自治体の職員をしている。薬学部は学費が

6 年かかるので、国公立大学の薬学部を志望した。私立では薬学部ではない学部を受験した。就

職活動のとき大学で奨学金を借りた人は、就職の際に奨学金返還支援制度がある企業を見てい

た。私は奨学金を借りていないので、企業を選ぶ際の判断基準にならなかったが、金銭的に奨学金

を補助してくれる会社に行かざるを得ない人もいる。友人の中には、「奨学金を返してくれる企業に

入りなさい」と親に言われた人もいた。奨学金の有無で就職先が変わる場合もあるので、金銭面で

進路や就職も狭まるのかなと思った。 

⚫ 私は環境に恵まれて、奨学金を借りずに私立の大学に通えた。しかし周りには奨学金を借りて今も

返済し続けている人がいる。奨学金についてはみんなが悩んでいることだと思う。 

⚫ 小中学生は義務教育なので授業料は無償だが、教科書代や文具代、友達と遊ぶときの費用など

は必要である。生活保護受給世帯は給食費などは一部負担してもらえると聞いている。しかし、生

活保護受給とはならない所得が十分でない世帯もあると聞く。全ての世帯を無償化する必要はな

いが、経済状況によって支援の幅を広げてもいいと思う。 

⚫ 私は学部 4 年分と大学院 2 年分の奨学金を借りている。親やパートナーの資金援助もあり生活

自体はできているが、今後は毎月奨学金を返済することになる。将来、こどもにも私と同じように行き

たい学校に行かせられる自信はない。 

⚫ 自分は大学院に行ったけれど行けない人も周りにいる。私の友人に、優秀であったが大学院まで行

けず、希望する進路と関係ない分野で就職した方もいた。 

⚫ 高校や中学で進路の話をすると、妹や弟がいるから国公立しかいけないという人もいる。きょうだいの

多かった知人は、防衛大学校など勉強しながらお金のもらえるところを進路として希望していた。兄

弟が多いと進路が狭まるという話はよく聞く。 
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⚫ 奨学金は大学入学後に使うものが大半で、志望する大学へ進学するための金銭的支援は少ない

と思う。国の支援として、受験費用の補助はあるが、塾や参考書にかかる費用の補助は少ない。支

援が充実していないと、後々の進路や就職先に影響して収入が減り、将来こどもにも十分な教育

環境を与えられず、負のスパイラルにはまると思う。志望する進路を叶えるための費用を補助するサ

ポートが必要だと思う。 

⚫ 私は発達障害でアセクシャル（主に性的欲求を抱かない人のこと）だから結婚もしないし子供も作

らない。これは10代のときから決めていた。パートナーを作ることに興味は無かったし、ゲームなどの趣

味に熱中するほうが楽しいと思う。それがすごく誇れることだし幸せなことだと思う。休みの日にカフェに

行ったり好きなゲームをやったりして自分のやりたいことをとことん極めるのが自分にとって一番幸せな

生き方である。 

私のきょうだいは大学に行きたかったがお金がなくて行けなかった。学校に行きたくても行けない人は

周りに多く、国には何も期待していない。学校に行けなくても就職したらなんとかなるので、学校に行

けない人のために就職先を充実させて、ハローワークなどの就職支援プログラムで社会に出る仕組み

が整えられていればいい。社会に出るための教育は受けたいが、学校で教育を受けることは年齢的

に考えていない。 

⚫ 私のきょうだいは中学生の時に不登校になり、ひきこもりになっている。住んでいる市に学習支援セン

ターはあるが、当時は充実した仕組みはなかった。私も学校は合わなかった。発達障害に特化した

教育プログラムはなかった。発達障害などこどもの個性に合わせた教育プログラムが充実していれば

違ったのかもしれない。今は発達障害の診断書をもらう必要があるため、病院に通っている。 

⚫ 私の周りには高卒の方も割といる。高卒の方は、大学は頭がよくてお金を持っている人が行くところと

いうイメージがあると言っていた。高校卒業後に一刻も早く就職した方がいいという考えもわかる。大

学は学費が高いというイメージがあるので、金銭的に大学に通いやすくなるといいなと思う。 

⚫ 私は公立高校に通っていたが、お金持ちの家庭が多かった。年収が高い家庭のこどもは志望する学

校のレベルが高いイメージがあった。偏差値の高い大学は地価が高い場所にあるので、周辺に住ん

でも家賃を払えるなど、経済力がある人が目指すからこのような傾向があったのだと思う。 

⚫ 高校によっては、校則でバイトが禁止されているところもあると思う。大学進学や交際費のためにバイ

トをしたい人もいる。学校で禁止されているため隠れてバイトをしている人もいる。社会人でも副業を

する人は広がっている。高校生は学業がメインであるが、自治体や国がバイトをすることを推奨すると

いう意識を持つことで高校生が経済的・心理的負担から逃れられると思った。 

⚫ 私は高校生がバイトをすることに対して推奨するのはよくないと思う。勉強するのには時間がかかる。

大学院生は奨学金を借りられるだけ借りて、バイトをせず研究に時間を費やしている。高校生は学

びのための大事な時期なので、ここでの勉強量が足りないと、高等教育の進学率が下がって良くな

い社会になってしまうと思う。高校生の低い時給で働くよりも、国が高校生のために経済的な補助を

した方が総合的に良いと感じる。 
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いけんひろば後に追加のあった意見 

追加意見①：（「～歳から２歳の保育料を～円（無償化）にするよりも、優先して家庭のお金の負

担を減らしたほうがよいことはありますか）について） 

⚫ 本当でしたら、0 歳から 2 歳の保育料を 0 円(無償化)またはほかの支援というような「or」ではなく

「and」であってほしいと思うところです。おむつ代や大学の無償化も、こどもに対して支援をしていると

いう分かりやすいイメージになり、とても良いことだとは思います。しかし、私の意見としては税金や社

会保険料を減らして手取りを増やしてほしい、0 歳から 15 歳までの扶養控除を復活＆拡充してほ

しいと考えています。特定のものに対する所得制限つきの補助金やクーポンではなく、全員に対して

自由につかえるお金を増やしてほしいのです。本当にこどもに還元されているのかわからないというので

あれば、おむつ代や給食費や大学費用を無償化または軽減するなどしてほしいです。お金のつかい

かたはこどもごとに様々ですので、何にでも使えるクーポン（＝現金）を増やしてほしいです。 

いけんひろばの最後でも申し上げましたが、自分のこどもに対して、こどもが社会にでて自立していくま

での約 20 年間責任をもって育てられるかどうかを考えます。クーポン券や一時的な補助金を与える

と発表されても「どうせ数年したら事業自体がなくなったり縮小したり所得制限かけられたりするんだろ

うな」と考え、子供を持とうかどうか迷っている心に響きません。おむつ代だけ支援するといわれても、

20 年間の子育ての一瞬に過ぎないため「おむつ代もらえるならこれから先 20 年の子育てをスタート

させよう」と決心できません。 

事業はうまくいかなければ縮小することも廃止することもできますが、子育ては途中で子供の数を減

らすこともやめることもできません。扶養控除の復活＆拡充をはじめとする、所得制限のない長期間

の減税など、持続性のある支援を必要としています。 

わたしは妊活中かつ不妊治療を行っています。不妊治療が保険適用になってからスタートし、10 割

負担の場合と比べて経済的負担が軽くなっていることがわかりとても感謝しています。不妊治療が保

険適用になったことがきっかけでわたしたちは不妊治療を始めました。これは、保険適用化は数年や

そこらで変わることのない持続的な取り組みだと感じたからです。国は本気で取り組んでいるという意

思を感じたから安心して不妊治療をスタートすることができました。 

こどもは勝手に産まれてくるものではなく、明確な決意で産むものだと考えています。わたしたちは政

策を通して国がどうしたいのかのメッセージを感じています。不妊治療の保険適用化を通して、本当

はこどもが欲しいけど妊娠できないひとに産みやすいように支援しようというメッセージは感じました。し

かし、産まれたこどもに健やかで幸せに育ってほしい、親にはこどもを安心して育ててほしいというメッセ

ージは感じられないのが現状です。結婚当初は子供は2人と考えていましたが、現在の状況で責任

をもって育てられるのは 1人までかなと夫婦で考えています。現在不妊治療中ですが、1人目でさえ

子育てに関する経済的負担が不安でいつ不妊治療は辞めようかも考えています。 

こどもを 20年間責任をもって育てていけるような、持続性のある政策を求めています。 

いけんひろばの中で、年収が高く生活に余裕のある方に多い金額の負担をしてほしいという話があっ

たかと思います。いけんひろばでの「２世帯住宅に住む年収の高い祖父母のために、世帯年収が高

いと評価され高い保育料を負担している家庭の話」にもあったように、世帯年収だけでは実際の家
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庭状況が正しく判断できていないと思います。年齢や家族構成で支出も家庭それぞれだと思います

し、世帯年収だけで「生活に余裕がある」と判断されるのは短絡的すぎると思います。 

追加意見②： 

⚫ 大学無償化もいいけど特定の分野を学びたい人、就職したい人は専門学校に行ったりする。専門

学校は学費が高いけど、助成が出ないから出るようにしてほしい。 

大学に行けば、人生の自由度が上がるし、給料高いし、幸せだけど、中卒で社会に出るしかない人

は給料低いし、幸せじゃないみたいなのは違うと思います。それでも経済的余裕とか学歴に関係なく

学びの手段がいっぱいあって、就職できる会社や行ける業界がたくさんあるほうがいいと思うな。 

世界はゲームでいったら本来オープンワールドのゲームなのに、今の日本はファミコン時代にできた分

岐無しの一本道の RPG をひたすら何周もやってる感じがする。 

 

いけんひろば後のアンケートでいただいた意見 

⚫ 産後ケアは最長でも１歳までのところが多いので、育児ケアも充実させてほしい。 

⚫ 年収による制限や、地域の子育て支援格差（ベビーシッター制度が利用できない）などの不平等

な政策に多額のお金を使うのはやめてほしい 

⚫ 一部の娯楽施設（ゲームセンター、プリクラ）や飲食店で、特定の性別の客の利用を禁止したり、

みんなにすればいい事や、行う根拠のないサービスを特定のヒトに優遇（レディースデー、女性専用

車両、健康・金融相談会、不動産の料金軽減）したりしているのが、子育て世帯では夫婦間の

隔たりや、全世代にとって不愉快だと思うので廃止や規制とかをしてほしい。 

運営への意見、廃止に向けた活動団体の要望書も無視していて、生きづらい。 

⚫ もっと子育て世代の意見をたくさんたくさん聞いて欲しいです。 

⚫ いけんひろばでも言ったのですが、幼児期の子育てでなく、中高生の子育てについての支援も考えて

いただきたいです。中高生になると、行動範囲も広がり、自由が増えるのと同時に危険なことも増え

ます。各地域への支援だけでどうにか出来るという範囲から出てしまうことも多々あると思います。また、

子育てにかかるお金も増えていくと思います。部活動であったり、食費、生活費、学費などもよりかか

ります。そのあたりの金銭的な支援なども考えていただきたいです。 

⚫ 出産に関する費用（診察費、検査費）が保険適応されるといいなあと感じています。 

⚫ 他の方もおっしゃっていましたが「今後生まれてくる子供」を見据えた施策も行なって欲しいと思いまし

た。チェーン店で利用可、離乳食、野菜・果物などお米・牛乳の商品券のように「商品と交換できる

クーポン」などがあったら嬉しいなと思いました。さらに「出生届などとまとめて申請→その後定期的にク

ーポンが届く」など手続きが簡易的＆まとめてできると、申請漏れも少なく生まれた子供達に長期的

な支援を行うことができるのではと思いました。 

⚫ 子育て世代の中心は 30 代だと思っているので、30 代の話も聞いてあげて欲しいです。特に今の

30代半ば～後半の方は、「子育ては女の仕事」という悪気ない無意識のある上司がたくさんいる中

で、苦労して共育てをしてきた人がたくさんいます。働きながら子育てもして、時間のない中頑張って

子供に向き合ってきた方たちがたくさんいます。その体験談から育てやすい社会にするヒントを拾って
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ほしいです。(男女共にです。働き続けたい女性も、家庭を大事にしたい男性も、共に苦労されてま

す。) 

⚫ 社会全体で子育てしやすくする風土について:昔、バイト先の飲食店に赤ちゃんを連れた方が一人

でいらっしゃいました。その方は一人で 4 名がけのテーブルに座り、注文するや否やテーブルの上にた

くさんのものを広げてミルクを調合したり離乳食を開けたりし始めました。今なら、赤ちゃんを連れて歩

く大変さも、ベビーカーでは店内配置的に 4 名席にしか座れないことも、周りにミルクを飲ませられる

ようなところがなく泣く泣く空いている飲食店で調合していたことも分かります。が、当時子育て世代と

無縁だった自分には分からず、「一人で大人数テーブルに座って、しかも外からの持ち込み品を広げ

て…なんだこいつ」と思ってしまいました。知ってることで周りの人が助けられることも増えます。子育て

世代が肩身の狭い思いをすることも減ります。若い時から子育てがどういうものかを実感する機会が

あったり、周りに子育て世代が気軽に出かけられる場所(そして子育て世代以外の方もたくさんいる

場所)が増えて目にする機会が増えたりすれば、社会全体として助け合って子育てする風土かま出

来るのかなぁと思いました。必ずしも直接的な支援だけではなくて、肩身の狭い想いをせずにすむよう

になる、ベビーカーを運べなくて困っていたら手を差し伸べられる、気軽に出かけて気分転換出来るよ

うになる(&子供のエネルギーを発散させられる)、それだけで随分と育てやすくなるのではと思います。 

⚫ 0-2 歳の保育料、もっと安くならないかなぁと思ってます。時短復帰だったら保育料とプラマイゼロの

給与になるので、働く意欲がなくなります…。 

 

以上 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


